
Нигяр Арпадараи назначе-
на Лидером высокого уровня 
ООН по климату (UN Climate 
Change High-Level Champion) на 
29-й сессии Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та - COP29.

Информация об этом размеще-
на на странице COP29 в социальной 
сети Х (бывший Twitter).

Нигяр Арпадараи - депутат Мил-
ли Меджлиса Азербайджанской Ре-
спублики. Она была избрана в пар-
ламент после 15-летней деятельно-
сти в международных организациях, 
в сфере спорта и телекоммуникаций.

Член комитета Милли Меджли-
са по международным отношениям 
и межпарламентским связям и пар-
ламентского комитета и по вопросам 
семьи, женщин и детей, Нигяр Ар-

падараи также является руководите-
лем рабочей группы по азербайджа-
но-португальским межпарламентским 
связям, председателем наблюдатель-
ного совета Национального антидо-
пингового агентства Азербайджана. 

Она получила степень бакалав-
ра, а затем магистра права и между-
народных отношений в Бакинском 
государственном университете.
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4 Португальская премьера
Пять медалей дзюдоистов 
на первом турнире года

В Грузии грядет 
кадровая ротация
Ираклий Гарибашвили ушел, а вместе 
с ним ушло все правительство

Баку станет центром 
притяжения
Азербайджан навсегда войдет в мировую 
историю как страна, принимающая COP29

На перекрестке 
дорог
Карабах превращается 
в строительную площадку 
для современных транспортных 
проектов

Недавнее несправедливое ре-
шение Парламентской ассам-

блеи Совета Европы (ПАСЕ) в от-
ношении Азербайджана, проти-
воречащее нормам и принципам 
международного права, волей-не-
волей заставляет совершить не-
большой экскурс в новейшую 
историю, чтобы еще раз про-
яснить ситуацию, при которой 
наша страна была принята в чле-
ны этой организации.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Как известно, в тот исторический 
момент 20% международно признан-
ных территорий Азербайджана на-
ходилось под армянской оккупаци-
ей, и Баку искал стабильную и на-
дежную платформу, чтобы донести 

свой правый голос до мирового со-
общества. В такой решающий мо-
мент, то есть когда Азербайджан был 
принят в Совет Европы, наша стра-
на провозгласила своей главной це-
лью и задачей защиту прав челове-
ка и верховенство закона. 

После всего случившегося возни-
кает закономерный вопрос: как так 
получилось, что с 2001 года, когда 
Азербайджан стал полноправным 
членом СЕ, и до сентября 2020 года, 
то есть до начала второй Карабахской 
войны, СЕ и его Парламентская ас-
самблея, проигнорировавшие тяже-
лую и многострадальную жизнь бо-
лее 1 млн азербайджанских бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
потворствовали агрессору, то есть 
Армении, которая 30 лет оккупиро-
вала земли Азербайджана? 

Все только начинается
Азербайджан в очередной раз продемонстрировал 
свою независимую, суверенную политику 
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Новейшая история региона 
показала, что победа по 

праву достается не моноэтни-
ческим, а интернациональным 
государствам, где представите-
ли всех народов и религий на-
ходятся в единстве с властью 
и восстанавливают территори-
альную целостность, и делают 
жизнь краше. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, об-
ращаясь к нации сразу после под-
писания трехстороннего Заявления 
от 10 ноября 2020 года, особо оста-
новился на единстве наших целей 
и задач, включая их решение: «Оте-
чественная война наглядно выявила 
единство представителей всех на-
циональностей и религиозных кон-
фессий нашего народа, проявившего 

отвагу при восстановлении терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана, что является самым большим 
достоянием и ценностью. Армения 
лишена такого счастья, так как яв-
ляется единственным моноэтниче-
ским государством в Евразии, где ни-
кто не живет, кроме армян, осталь-
ных же либо подвергают этнической 
чистке, как азербайджанцев, либо вы-
тесняют любыми способами. 

Вместе мы - сила! 
Перевернута очередная страница летописи 
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Ильхам АЛИЕВ:

Я абсолютно уверен 
в том, что отныне 
азербайджанцы благо-
даря успехам объединя-
ющего нас государства 
вечно будут жить как 
победившая нация

Руководствуясь пунктом 32 статьи 
109 Конституции Азербайджанской 
Республики, в целях финансирова-
ния льгот и единовременной выпла-
ты, а также стимулирования и под-
держки мер по утилизации транс-
портных средств, в соответствии со 
статьей 14-3 Закона Азербайджан-
ской Республики «Об отходах» и со 
статьей 5 Закона Азербайджанской 
Республики «О бюджетной системе» 
постановляю:

1. Создать в составе государствен-
ного бюджета Азербайджанской Ре-

спублики «Фонд утилизации транс-
портных средств». 

2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики и Открыто-
му акционерному обществу «Чистый 
город» решить вопросы, вытекаю-
щие из настоящего Распоряжения. 

3. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу с 1 февраля 2024 года. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 27 января 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О создании в составе государственного 
бюджета Азербайджанской Республики 

«Фонда утилизации транспортных средств»

29 января Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев принял деле-
гацию во главе с депутатом Великого на-
ционального собрания Турции, председа-
телем парламентской Комиссии по наци-
ональной обороне, бывшим министром 
национальной обороны Турецкой Респу-
блики Хулуси Акаром.
Хулуси Акар передал главе государства при-

ветствия Президента Турции Реджепа Тайипа 

Эрдогана. Президент Ильхам Алиев поблаго-
дарил за приветствия, просил передать и его 
приветствия главе Турецкого государства.

Хулуси Акар подчеркнул, что дружествен-
ные и братские отношения между Азербайд-
жаном и Турцией развиваются по принци-
пу, как говорил великий лидер Гейдар Алиев: 
«Одна нация - два государства», и это явля-
ется примером. Гость отметил, что дружеские 
и братские отношения Президента Азербайд-

жана Ильхама Алиева и Президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана сыграли важную 
роль в достижении связей между нашими стра-
нами уровня стратегического союзничества.

Хулуси Акар вновь подчеркнул исключи-
тельную роль Президента, Верховного Глав-
нокомандующего Ильхама Алиева в Победе 
Азербайджана в Отечественной войне.

Пример стратегического союзничества
Президент Ильхам Алиев принял делегацию во главе с председателем 
Комиссии по национальной обороне парламента Турции
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Фидан САЛМАНЛЫ 

Когда с трибуны ПАСЕ на Азер-
байджан «точат зубы» французы 

с немцами, есть историческое тому 
обоснование, но когда позиция, про-
демонстрированная делегациями 
Грузии, Украины и Молдовы на про-

шедшем там недавно голосовании, 
противоречит духу отношений, сло-
жившихся между нашими странами 

и народами, это напоминает стрем-
ление к сиюминутной выгоде. 

Сомнительная «булка с маслом» 
Что не так с демократией 
и экономическим развитием 

Не знаю, кому как, но Парламентская ассамблея Совета Евро-
пы (ПАСЕ) нужна хотя бы в качестве лакмусовой бумаги, что-

бы понять степень политической солидарности соседей, считав-
шихся нашими единомышленниками. 
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Ответственное назначение
Нигяр Арпадараи стала Лидером высокого 
уровня ООН по климату на COP29

Заявление премьер-министра Ар-
мении преследует цель отвлечь 
внимание от процесса по проек-
ту двустороннего соглашения об 
установлении мира и межгосу-
дарственных отношений между 
Азербайджаном и Арменией.

Об этом заявил пресс-секретарь 
МИД Азербайджана Айхан Гаджи-
заде в ответ на высказывания пре-
мьер-министра Армении в «день ар-
мии».

Несмотря на призыв азербайд-
жанской стороны с начала обсуж-
дений по упомянутому проекту со-

глашения положить конец продол-
жающимся претензиям армянской 
стороны к территориальной целост-
ности и суверенитету Азербайджа-
на в своей Конституции, ряде поста-
новлений законодательного органа, 
а также в обращениях в различные 
международные суды после 44-днев-
ной Отечественной войны, офици-
альных переписках и письмах, рас-
пространяемых в рамках междуна-
родных организаций, Армения до 
сих пор не предприняла никаких 
практических шагов в данном на-
правлении. 

Политическая манипуляция
МИД: Заявление премьер-министра Армении 

препятствует дальнейшему развитию региона
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Руководствуясь пунктом 24 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить высшее специальное 
звание генерал-майора таможенной 
службы следующим сотрудникам Го-
сударственного таможенного коми-
тета Азербайджанской Республики:

Ширинову Натигу Тельман оглу 
- заместителю председателя Государ-
ственного таможенного комитета 
Азербайджанской Республики

Алиеву Вугару Исмаил оглу - на-
чальнику Нахчыванского главного 

таможенного управления
Джахангирову Анару Нияз оглу 

- начальнику Главного таможенного 
управления на воздушном транспорте

Ашурлу Кянану Магеррам оглу - 
директору Объединения «Азертер-
миналкомплекс».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 29 января 2024 года

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За плодотворную деятельность 
в таможенных органах наградить сле-
дующих сотрудников Государствен-
ного таможенного комитета Азер-
байджанской Республики:

медалью «Терегги»

Гулиева Рауфа Захид оглу
Новрузова Гулу Новруз оглу

медалью «За отличие 
на государственной службе»

Абазарову Кямалю Интигам гызы

Бабаева Хайяма Гуфран оглу
Ахадова Джавидана Захид оглу
Азизова Акифа Асиф оглу
Халилова Илала Ариф оглу
Худавердиева Эльхана Джахангир оглу
Гахраманова Эльнура Ровшан оглу
Мамедова Этибара Муса оглу
Мамедова Намига Ягуб оглу
Нагиева Самира Сабир оглу
Новрузова Намига Гейдар оглу
Оруджева Эльвина Сафар оглу
Салманова Рашада Ариф оглу.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 29 января 2024 года

О назначении Х.А.Агаларова председателем 
правления Управления Приморского бульвара

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Ханлара Адиль оглу Агаларова председателем правления 
Управления Приморского бульвара.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 29 января 2024 года

Об освобождении И.А.Мустафаева 
от должности председателя правления 

Управления Приморского бульвара
Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-

ской Республики, постановляю:
Освободить Ильгара Азиз оглу Мустафаева от должности председа-

теля правления Управления Приморского бульвара.
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 29 января 2024 года

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении высших специальных 
званий сотрудникам Государственного 

таможенного комитета 
Азербайджанской Республики

О награждении сотрудников 
Государственного таможенного комитета 

Азербайджанской Республики

Пример стратегического союзничества
Президент Ильхам Алиев еще раз 

высоко оценил моральную, полити-
ческую и дипломатическую поддерж-
ку, оказанную Азербайджану Редже-
пом Тайипом Эрдоганом и братской 
Турцией с первых дней 44-дневной 
Отечественной войны.

Во время беседы было подчерк-
нуто, что в ходе антитеррористи-
ческих мероприятий, проведенных 
Азербайджаном 19-20 сентября про-
шлого года менее чем за 23 часа, был 
положен конец присутствию неза-
конных вооруженных формирова-
ний и агрессивному сепаратизму на 
нашей территории, полностью вос-
становлен суверенитет страны.

Глава государства сказал, после 
44-дневной Отечественной войны 
в Вооруженных силах Азербайджана 

также проводились новые реформы, 
еще более усилилась боеспособность 
нашей армии, и все это наглядно про-
явилось во время антитеррористи-

ческих мероприятий, проведенных 
в сентябре прошлого года.

В ходе беседы с удовлетворением 
было отмечено, что сотрудничество 

в рамках Организации тюркских го-
сударств (ОТГ) развивается и охва-
тило новые направления, была дове-
дена до внимания важность налажи-
вания связей на уровне профильных 
комитетов по линии парламентов 
стран-членов ОТГ и проведения их 
совместных заседаний. Было подчерк-
нуто значение Шушинской декла-
рации, состоялся обмен мнениями 
о взаимодействии между Азербайд-
жаном и Турцией в военной сфере, 
в области оборонной промышлен-
ности, безопасности, межпарламент-
ских отношений и других направ-
лениях, особо отмечена важность 
совместных военных учений, про-
водимых вооруженными силами 
обеих стран.

В заключение Хулуси Акар вру-
чил главе нашего государства па-
мятный подарок. 1

Министр иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов встре-
тился 29 января с делегацией, 
возглавляемой председателем 
Комиссии Великого националь-
ного собрания Турции по на-
циональной обороне Хулуси 
Акаром.

Как сообщили в пресс-службе 
МИД, в ходе встречи широко об-
суждалась повестка динамичного 
сотрудничества между Азербайд-
жаном и братской Турцией, а так-
же вопросы межпарламентского со-
трудничества и партнерства в сфе-
ре безопасности.

Министр Джейхун Байрамов 
с удовлетворением подчеркнул интен-
сивное развитие отношений страте-
гического союзничества между дву-

мя братскими странами и отметил 
важность взаимных визитов для их 
укрепления.

Глава МИД также обратил вни-

мание на то, что интенсивные рабо-
чие контакты между государствен-
ными учреждениями Азербайджана 
и Турции во многом способствуют 

развитию двусторонних отношений.
Стороны отметили тесное со-

трудничество между двумя странами 
во всех сферах, особенно в области  
безопасности и военного строитель-
ства, а также наличие большого по-
тенциала для развития двусторон-
них отношений в рамках Шушинской 
декларации. Хулуси Акар выразил 
удовлетворение уровнем взаимной 
поддержки, которую наши страны 
оказывают друг другу на всех пло-
щадках, и перспективами укрепле-
ния межпарламентских отношений. 
Председатель комиссии также от-
метил перспективы использования 
Азербайджаном возможностей обо-
ронной промышленности Турции.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями по другим двусторонним 
и региональным вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

Интенсивное развитие отношений
Джейхун Байрамов встретился с Хулуси Акаром

Спикер Милли Меджлиса Сахи-
ба Гафарова 29 января встрети-
лась с делегацией, возглавляемой 
председателем парламентской 
Комиссии Великого националь-
ного собрания Турции (ВНСТ) 
по национальной обороне Хулу-
си Акаром.

Как сообщили в отделе по печати 
и связям с общественностью Милли 
Меджлиса, Сахиба Гафарова выразила 
уверенность в том, что Хулуси Акар 
на посту депутата ВНСТ и председа-
теля комиссии внесет вклад в разви-
тие двустороннего сотрудничества. 
Спикер Милли Меджлиса отметила, 
что отношения между Азербайджа-
ном и Турцией, фундаментом кото-
рых является лозунг общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева «Одна 
нация - два государства», не имеют 
аналогов во всем мире. Сахиба Га-
фарова подчеркнула, что Азербайд-
жан и Турция не только имеют об-
щий язык, религию, культуру и на-
ционально-духовные ценности, но 
и являются союзниками.

На встрече говорилось об исклю-
чительной значимости Шушинской де-
кларации, определившей новые цели 
и направления дальнейшего развития 
двусторонних отношений. Отмеча-
лась важность реализации на парла-
ментском уровне пункта Декларации 
о межпарламентском сотрудничестве 
между Азербайджаном и Турцией.

Спикер Милли Меджлиса косну-
лась межпарламентского сотрудниче-

ства между Азербайджаном и Турци-
ей, а также сотрудничества в трехсто-
роннем и многостороннем форматах. 
В ходе беседы Сахиба Гафарова про-
информировала гостя о приостанов-
ке деятельности азербайджанской де-
легации в ПАСЕ и других вопросах.

Хулуси Акар, в частности, отме-
тил, что отношения между Азербайд-
жаном и Турцией связаны крепкими 
узами дружбы и братства. Он сказал, 

что Турция гордится тем, что Азер-
байджан восстановил свою терри-
ториальную целостность и сувере-
нитет, особо подчеркнул самоотвер-
женность азербайджанских солдат, 
освободивших родные земли от ок-
купации, поделился своими взгля-
дами по поводу армейского строи-
тельства в Азербайджане и Турции. 
Говорилось о важности развития от-
ношений со всеми тюркскими госу-
дарствами, в связи с чем было отме-
чено значение парламентской дипло-
матии и взаимных визитов.

Председатель парламентской ко-
миссии по национальной обороне 
выразил уверенность в том, что Ар-
мения откликнется на предложение 
Азербайджана, и в ближайшее вре-
мя между двумя странами будет под-
писан мирный договор. Хулуси Акар 
отметил, что Зангезурский коридор 
принесет большую пользу не толь-
ко странам региона, но и другим го-
сударствам.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями и по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Связанные  крепкими узами
Хулуси Акар: Зангезурский коридор принесет большую пользу 
не только странам региона, но и другим государствам

Состоялась встреча между ми-
нистром энергетики Азербайд-
жана Парвизом Шахбазовым 
и находящейся в Баку делегаци-
ей во главе с заместителем ми-
нистра иностранных дел Герма-
нии Дженнифер Морган.

Как сообщили в Министерстве 
энергетики, на встрече были об-
суждены вопросы, связанные с пе-
реходом Азербайджана к «зеленой» 
энергии и деятельностью страны по 
подготовке к проведению 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции Организации Объеди-
ненных Наций об изменении кли-
мата (COP29). Отмечалось, что по-
литика Президента Ильхама Али-
ева, направленная на достижение 
«зеленого роста» к 2030 году, объ-

явление 2024 года «Годом солидар-
ности во имя зеленого мира» и про-
ведение в Баку конференции COP29 
еще больше увеличат национальный 
вклад в процесс перехода к «зеле-
ной» энергии.

Министр подробно проинформи-
ровал гостей о строительстве в Азер-
байджане ветряных и солнечных 
электростанций, которые обеспе-
чат значительное увеличение доли 
возобновляемой энергии в произ-
водственной мощности электроэнер-
гии, об интеграции этих мощностей 
в энергосистему, а также о мерах по 
созданию «зеленого» энергетического 
коридора с участием четырех стран 
с целью экспорта «зеленой» энергии 
с Каспийского моря в Европу, пре-
вращению освобожденных терри-
торий в зону «зеленой» энергетики.

Перспективы «зеленой» энергии 
Парвиз Шахбазов встретился с заместителем 

министра иностранных дел Германии
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Вместе мы - сила!
Война наиболее выпукло показы-

вает плюсы и минусы государствен-
ного устройства, и операция по очи-
щению наших земель от вооруженно-
го агрессора еще раз внесла ясность 
во многие вопросы». 

Пожалуй, главной причиной 
единства является День солидар-
ности азербайджанцев мира, впер-
вые объявленный общенациональ-
ным лидером Гейдаром Алиевым  
16 декабря 1991 года, в то время за-
нимавшим пост председателя Вер-
ховного Меджлиса Нахчыванской 
Автономной Республики (помнит-
ся, на пике национально-освободи-
тельного движения 31 декабря 1989 
года тысячи людей буквально снес-
ли советско-иранскую границу на 
реке Араз, братаясь с соплеменника-
ми в Иране, что совпало с проведен-
ным в тот же день в Стамбуле пер-
вым в истории Всемирным конгрес-
сом азербайджанцев). 

И это была неподдельная соли-
дарность десятков миллионов пред-
ставителей нации, разделенной поч-
ти 200 лет назад не по своей воле, 
получившая естественное продол-
жение после восстановления госу-
дарственной независимости, а точ-
нее, после 15 июня 1993 года, когда 
опытный патриарх геополитики спас 
Страну огней от дальнейшего полу-
распада: старшее поколение до сих 
пор помнит, как сепаратисты бук-
вально разрывали ее на «независи-
мые» образования. В ту пору поня-
тие солидарности обрело новое, хотя 
и устаревшее с высоты сегодняшнего 
дня, содержание, так как нам следо-
вало, засучив рукава, с нуля начать 
процесс возрождения независимо-
го государства. Общенациональный 
лидер Гейдар Алиев мастерски спра-
вился с этой задачей, заложив фун-
дамент суверенитета во всех отрас-
лях, и теперь каждый азербайджа-
нец, в том числе благодаря диаспоре 
по обе стороны Атлантики, знает, 
в чем заключается подлинная соли-
дарность. 

В середине 1990-х годов мы пере-
жили промежуточный этап: от успеш-
но забытых советских времен наци-
онального обезличивания вплоть до 
принципиально и концептуально но-
вых задач, решение которых предсто-
ит всенародной команде азербайд-
жанцев мира. В переводе это означает 
неразрывность интересов в контек-
сте не узкой этнической либо рели-
гиозной, а социальной солидарно-
сти в широком смысле этого поня-
тия, на основе полного гражданского 
взаимопонимания, при общности 
норм и задач. 

Буквально на заре перестройки 
даже в нашей стране солидарность 
была несколько странной: люди объ-
единялись на основе родоплеменных 
кланов или в лучшем случае земляче-
ства, и вопрос «откуда ты родом» был 
вполне естественным. Сегодня он не 
звучит даже на бытовом уровне, тем 
более при подборе и назначении от-
ветственных чиновников, а нередкая 
кадровая ротация, включая различ-
ные регионы государственной служ-
бы, и вовсе нивелирует стремление 
людей быть теснее объединенными 
на региональной основе. 

В основе коренной эволюции об-
щества лежит идеология националь-
ного единения, основные принципы 
которой кратко и лаконично изло-
жил Гейдар Алиев: «Между различ-
ными политическими силами и об-
щественными группами могут быть 
разногласия, даже конфликт инте-
ресов, что вполне естественно. Но 
для защиты независимости и суве-
ренитета Азербайджана, сохранения 
его территориальной целостности 
все мы должны оставить в стороне 
второстепенные мотивы, служа од-
ной цели. Где бы мы ни жили, соли-
дарность и единство азербайджан-
цев всего мира - одно из главных ус-
ловий для сплочения национального 
потенциала». 

Президент Ильхам Алиев, во всем 
неукоснительно следующий заветам 
своего великого духовного и полити-
ческого наставника, при этом творче-
ски развивающий их фундаменталь-
ные постулаты, возвел укрепление 
национальной государственности 
в ранг общей ответственности, не-
зависимо от гражданского статуса. 
Выступая 22 апреля 2022 года в горо-
де Шуша на V Съезде азербайджан-
цев мира с символическим названи-

ем Съезд Победы, глава государства 
заявил: «Многочисленные молодые 
образованные азербайджанцы, про-
живающие за рубежом, должны не 
просто хорошо знать историю Оте-
чественной войны, но и доводить ре-
алии до своих друзей. Это большая 
и серьезная сила, чья деятельность 
очень важна для нашего единства, 
потому всесторонняя защита ин-
тересов страны делает ее еще силь-
нее. Я тоже вместе с коллегами, гла-
вами государств, где проживают со-
отечественники, постоянно уделяю 
внимание данному вопросу. Сегодня 
Азербайджан, заслуживший исто-
рическую Победу, вступил в новый 
этап - все мы горды чувством вос-
становленной справедливости, и я аб-
солютно уверен в том, что отны-
не азербайджанцы благодаря успе-
хам объединяющего нас государства 

вечно будут жить как победившая 
нация. Мы в Шуше находимся в сво-
ем доме, твердо стоим на своей зем-
ле, и никто никогда не сможет нас 
сдвинуть с нее!» 

Обратите внимание, глава госу-
дарства возлагает ответственность 
не только на граждан страны, то есть 
мы выходим на принципиально но-
вый уровень, когда поставлен вопрос 
о единстве и равенстве всей единой 
нации при решении задачи регуляр-
ного и последовательного укрепле-
ния государственности. Этот прин-
цип имеет стратегическое значение, 
так как впервые в истории вопрос 
независимого государства лаконич-
но и четко поставлен в контексте со-
лидарности. Причем налицо край-
не важная разница в методике: если 
солидарность по-армянски означа-
ет реваншизм, подготовку к вой-
не и тотальную милитаризацию на 
волне надуманной «блокады и эт-
нических чисток», угрожающие су-
ществованию соседних стран, соли-
дарность азербайджанцев призыва-
ет к стабильности и возрождению 
жизни, в контексте защиты принци-
пов международного права и призна-
ния территориальной целостности. 
При этом понятно, что «соревнова-
ние культур» никто не отменял: если 
армяне на протяжении 35 лет окку-
пированные территории превраща-
ли в лунный пейзаж и «Хиросиму 
Кавказа», варварски стирая с лица 
земли многовековые следы прожи-
вания тюркских племен, официаль-
ный Баку превращает их в центр гло-
бального гуманитарного притяже-
ния, бережно сохраняя культурные 
пласты всех без исключения народов, 
когда-то населяющих Карабахский 
и Восточно-Зангезурский регионы. 

Особенный след в душе каждо-
го из нас оставил минувший год, бо-

гатый на непрерывную череду исто-
рических событий, в том числе, про-
житый Азербайджаном под знаком 
«Года Гейдара Алиева», чей 100-летний 
юбилей оставил значительный, замет-
ный след в коллективной народной 
памяти. Благодаря точечной операции  
19-20 сентября по зачистке преступ-
ных вооруженных армянских фор-
мирований, а также национальной 
гордости за поднятие Государствен-
ного флага на главной площади в Хан-
кенди 2023 календарный год мож-
но смело вписать золотыми буква-
ми в многовековую историю страны, 
так как под руководством Президен-
та, Верховного Главнокомандующего  
Ильхама Алиева окончательно был 
положен конец искусственно создан-
ному на наших землях источнику се-
паратизма, не раз за два века подни-
мавшему голову при поддержке извне. 

Не менее историческими были и тор-
жественный военный парад в День 
Победы 8 ноября в том самом Хан-
кенди, принятый лично главой госу-
дарства, а затем и первый в истории 
независимости кубковый футболь-
ный матч, причем с участием клубов 
«Карабах» и МОИК (ЦСКА), который 
символизировал единство двух по-
нятий и роль Национальной армии 
в полном восстановлении государ-
ственного суверенитета. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ей знаковой речи 21 декабря перед 
началом игры заявил: «Проведение 
футбольного матча в древнем горо-
де Ханкенди имеет огромный смысл - 
это село было основано Карабахским 
ханом, а в советское время азербайд-
жанскими архитекторами и строи-
телями на бюджетные средства Азер-
байджанской ССР был создан круп-
ный город. К сожалению, в течение 
последних 30 лет здесь находилось ло-
гово сепаратистов, а руководство 
соседней Армении думало, что это 
будет продолжаться вечно. В авгу-
сте 2019 года на этом стадионе из 
уст безответственных политиков 
прозвучало: «Карабах - это Армения 
и точка», но мы делом доказали, что 
«Карабах - это Азербайджан!», и на-
мерены жить здесь вечно. Мы, в том 
числе славная Национальная армия, 
доказали всему миру, что это искон-
но наша историческая земля, хозяи-
ном которой является азербайджан-
ский народ, который по праву вернул-
ся сюда навсегда». 

Минувший год вписан золоты-
ми буквами в историю еще и пото-
му, что Президент Ильхам Алиев уве-
ренно отчитался перед широкой ми-
ровой общественностью о 20 годах 
своего феноменального правления. 
И сделал он это в торжественной об-
становке, а не как некоторые, вроде 

французского коллеги Эмманюэля 
Макрона, чей рейтинг упал в глазах 
населения до 13%, а бывшие коло-
нии которого даже слышать не хо-
тят о «продлении брака» с офици-
альным Парижем. 

Не менее символичными были 
и другие невиданные реалии Южно-
го Кавказа - практически накануне 
100-летнего юбилея общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева на реке 
Хаккари был поставлен пограничный 
контрольно-пропускной пункт «Ла-
чин», в результате чего к Азербайд-
жану перешел полный контроль за 
въездом и выездом на территорию 
страны. Ко всему прочему, это поста-
вило надежный заслон преступному 
ввозу вооружений, ротации лично-
го состава армянских ВС численно-
стью примерно 15 тыс. человек, кон-
трабанде природных ресурсов нашей 
страны под политическим прикры-
тием понятия «Лачинский коридор». 
Правда, со стороны Иревана и Па-
рижа были попытки обсуждения 
в Совбезе ООН, лились крокодило-
вы слезы, но в Нью-Йорке опытные 
дипломаты, более половины из ко-
торых члены Движения неприсоеди-
нения и просто друзья Азербайджа-
на, на корню зарубили «афишу» де-
шевого театрального шоу. 

А чтобы было понятно всем, 1 мая 
прошлого года Президент Ильхам Али-
ев так объяснил стратегический шаг 
в ходе телефонного разговора с госсе-
кретарем США Энтони Блинкеном: 
«Строительство погранично-про-
пускного пункта «Лачин» на государ-
ственной границе было осуществлено 
в рамках суверенных прав Азербайд-
жана и в соответствии со всеми меж-
дународными правилами. Наша цель 
- не ограничить движение, а обеспе-
чить контроль за ним, и этот про-
цесс начался в полном масштабе: че-
рез этот пункт передвигаются как 
грузы, так и люди. А это значит, что 
права в том числе армянского населе-
ния, проживающего в Карабахском ре-
гионе, будут обеспечиваться в рамках 
Конституции Азербайджана и меж-
дународных документов, поддержи-
ваемых нашей страной». 

Отрадно, что и армянская сто-
рона после поднятия в Ханкенди 
15 октября Государственного флага 
Азербайджана осознала неизбеж-
ность цепи не только военно-поли-
тических, но и дипломатических по-
ражений, а потому 7 декабря пошла 
еще на один исторический шаг: ап-
парат премьер-министра Никола Па-
шиняна совместно с Администрацией 
Президента Ильхама Алиева приня-
ли заявление о понимании того, что 
представилась историческая возмож-
ность для достижения долгождан-
ного мира в регионе. Практическое 
значение документа состояло во вза-
имном освобождении военнослужа-
щих, а также в отзыве Иреваном своей 
кандидатуры на проведение 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН (СОР29) об изме-
нении климата в поддержку канди-
датуры Баку. А когда неделю спустя 
состоялся обмен двоих военнослу-
жащих Азербайджана на 32 из ар-
мянской армии, весь мир, включая 
традиционных заступников сосед-
ней страны, понял, что прямой дву-
сторонний диалог между сторонами 
является и может стать важным фак-
тором процесса нормализации, дока-
зав возможность сторон достичь со-
гласия напрямую, без посредников. 

Мы намеренно не стали описы-
вать десятки других событий и встреч, 
призванных показать силу полити-
ческой воли, знаний, опыта и грос-
смейстерских навыков Президента 
Ильхама Алиева, не вмещающихся 
даже на нескольких газетных поло-
сах. Ясно одно - благодаря неотрыв-
ному единению усилий националь-
ного правительства в выстраивании 
общественно-политической и соци-
ально-экономической стабильности, 
укреплении обороноспособности и ав-
торитета Страны огней на внешнепо-
литическом треке, при неуклонном 
росте друзей молодого суверенного 
государства Азербайджан давно стал 
одним из центров «моды» на новую 
реальность. 

Секрет успеха не сложен - надо 
просто отказаться от тренда на кон-
фронтацию и искренне искать точ-
ки взаимопонимания и взаимовы-
годного сотрудничества, и все бу-
дет хорошо, как в вашем доме, так 
и у соседей.  

Ильхам АЛИЕВ:

Отечественная война наглядно выявила 
единство представителей всех националь-
ностей и религиозных конфессий нашего 
народа, проявившего отвагу при восста-
новлении территориальной целостности 
Азербайджана, что является самым боль-
шим достоянием и ценностью
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Министр экономики Азербайд-
жана Микаил Джаббаров и пре-
зидент SOCAR Ровшан Наджаф 
встретились с находящимся с ви-
зитом в нашей стране министром 
энергетики и природных ресур-
сов Турции Алпарсланом Бай-
рактаром.  

Как сообщили в Министерстве 
экономики, в ходе встречи Мика-
ил Джаббаров подчеркнул эффек-
тивное энергетическое партнерство 
между двумя странами. Министр до-
бавил, что совместно реализуемые 
проекты служат региональному раз-
витию, стабильности и безопасно-
сти, а также обеспечению страте-
гических интересов Азербайджана 
и Турции. В этой связи с удовлетво-
рением была отмечена многоплано-
вая деятельность SOCAR в Турции.

Министр энергетики и природ-

ных ресурсов Турции Алпарслан Бай-
рактар поделился своими взгляда-
ми на развитие энергетического пар-
тнерства в соответствии с новыми 
мировыми тенденциями. Он выра-
зил уверенность, что 29-я сессия сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата COP29, кото-
рая будет организована в Азербайд-
жане в текущем году, послужит им-
пульсом для проведения дискуссий 
в области альтернативной энерге-
тики и других сферах, а также от-
крытия новых возможностей для 
сотрудничества. 

На встрече были рассмотрены 
текущие и будущие возможности 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Турцией в сфере экономики, 
в том числе энергетики. Состоялся 
также обмен мнениями по другим 
вопросам, представляющими вза-
имный интерес.   

Полное обеспечение интересов
Рассмотрены перспективы азербайджано-

турецкого сотрудничества в сфере энергетики

29 января председатель Государ-
ственного агентства по обслужи-
ванию граждан и социальным 
инновациям при Президенте 
Азербайджанской Республи-
ки Ульви Мехтиев встретил-
ся с послом Республики Корея 
в Азербайджане Ли Ин-Йонгом 
и директором представитель-
ства Корейского международ-
ного агентства развития Мун 
Йонг Хьюном. 

Глава агентства подробно проин-
формировал гостей о сети обслужи-
вания ASAN и других направлениях 
деятельности ведомства, включая ра-
боту по внедрению социальных ин-
новаций. Было отмечено, что всего 
до сих пор центрами ASAN зареги-
стрировано около 70 млн обраще-
ний со стороны граждан.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о внедрении последних тех-
нологических инноваций в процес-
се обслуживания, а также будуще-
го государственных услуг.

Затем состоялась церемония под-
писания протокола передачи обору-
дования в рамках проекта по приме-
нению искусственного интеллекта 
в оптимизации централизованного 
Колл-центра государственных услуг 
между ASAN xidmət и офисом Ко-
рейского агентства международно-
го сотрудничества в Баку. 

Выступая на церемонии, У.Мех-
тиев сказал, что служба ASAN xidmət 
приняла стратегию по использованию 
решений искусственного интеллек-
та в управлении на 2024-2026 годы. 
«Начальным этапом проекта являет-
ся программное обеспечение искус-
ственного интеллекта в Колл-центре 
ASAN xidmət. Колл-центр службы 
принимает более миллиона звонков 
в год, связанных с предоставлением 

государственных услуг. Здесь также 
предоставляется информация об ус-
лугах, принимаются предложения 
и жалобы. Программное обеспечение 
искусственного интеллекта Колл-цен-
тра было разработано исключитель-
но азербайджанскими специалиста-
ми, а его оснащение было обеспече-
но за счет специального гранта при 
поддержке корейской стороны. Бла-
годаря этому оборудованию и про-
граммному обеспечению мы в бли-
жайшие месяцы будем полностью 
внедрять решения искусственного 
интеллекта в Колл-центре. Выражаю 
благодарность корейской стороне за 
эту поддержку. Мы и впредь готовы 
сотрудничать с корейской стороной 
в сфере технологий и инноваций», 
- сказал Ульви Мехтиев.

Цель проекта - дальнейшее со-
вершенствование услуг и адапта-
ция их к мировым стандартам на 
основе применения искусствен-
ного интеллекта, подготовленного 
азербайджанскими специалистами в  
108 колл-центрах ASAN xidmət по-
средством соответствующего обо-
рудования. Такое оборудование по-
зволит автоматизировать задачи, 
принимать несколько вызовов од-
новременно и сократить время ожи-
дания. Будут обеспечены круглосу-
точная работа Колл-центра, экономия 
человеческих ресурсов и финансо-
вых средств. Кроме того, обработка 
поступающего материала позволит 
индивидуализировать и оптимизи-
ровать оказание услуг.

Гости ознакомились также с дея-
тельностью сети обслуживания и цен-
тра инновативного обслуживания 
ASAN, инкубационного и акселе-
рационного центра Innoland, Bilim 
Bakı, ABAD.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Сокращая время ожидания
На «горячей линии» центра ASAN будет внедрен 

искусственный интеллект
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ГРАФИК
приема граждан в городах и районах руководителями 

центральных органов исполнительной власти и других 
административных структур в феврале 2024 года

П/н
Проводящий прием центральный 

орган исполнительной власти и 
административная структура

Город, 
район, где 

проводится 
прием

Охваченные города и районы День 
приема

1. Фарид Гаибов
министр молодежи и спорта Кюрдамир Кюрдамир, Уджар, Зардаб 01

2. Гошгар Тахмазли
председатель Агентства 
продовольственной безопасности

Шамаха Шамаха, Агсу, Исмаиллы, Гобустан 02

3. Кямран Алиев
генеральный прокурор Саатлы Саатлы, Сабирабад, Билясувар, 

Джебраил 09

4. Мухтар Бабаев
министр экологии и природных 
ресурсов

Исмаиллы Исмаиллы, Агсу 09

5. Парвиз Шахбазов
министр энергетики Агдаш Агдаш, Евлах, Барда, Гейчай, Уджар, 

Зардаб, Габала 09

6. Рашад Набиев
министр цифрового развития и 
транспорта

Хачмаз Хачмаз, Губа, Гусар 09

7.

Ильхам Мирзалиев
временно исполняющий 
обязанности председателя ОАО 
«Азеристиликтеджхизат»

Сиязань Сиязань, Шабран, Хызы 09

8.
Мубариз Гурбанлы
председатель Государственного 
комитета по работе с религиозными 
образованиями

Хачмаз Хачмаз, Губа, Гусар, Шабран, 
Сиязань 14

9. Инам Керимов
председатель Судебно-правового совета 
Азербайджанской Республики

Масаллы Масаллы, Ярдымлы 15

10.

Бахар Мурадова
председатель Государственного 
комитета по проблемам семьи, женщин 
и детей

Физули 
(город 
Горадиз)

Физули, Бейляган, Ходжавенд 16

11.

Салех Мамедов
председатель Государственного 
агентства автомобильных дорог 
Азербайджана

Сальян Сальян, Нефтчала 16

12. Заур Микаилов
председатель Государственного 
агентства водных ресурсов

Нафталан Нафталан, Геранбой, Ходжалы 16

13.
Руслан Алиев
генеральный директор 
Производственного объединения 
«Азеригаз»

Барда Барда, Тертер 19

14.

Ровшан Рзаев
председатель Государственного 
комитета по делам беженцев и 
вынужденных переселенцев

Агдаш Агдаш, Агсу, Кюрдамир 21

15.
Вугар Ахмедов
председатель ОАО «Азеришыг» Масаллы Масаллы, Ярдымлы 21

16.
Вилаят Эйвазов
министр внутренних дел Саатлы Саатлы, Сабирабад, Имишли, 

Бейляган, Физули, Ходжавенд 22

17.
Шахин Багиров
председатель Государственного 
таможенного комитета

Сумгайыт Сумгайыт, Абшерон, Губадлы 22

18.
Анар Гулиев
председатель Государственного 
комитета градостроительства и 
архитектуры

Евлах Евлах, Мингячевир, Нафталан, 
Геранбой, Ходжалы 22

19. Эмин Амруллаев
министр науки и образования Бейляган Бейляган, Имишли, Саатлы, 

Сабирабад, Ходжавенд 23

20. Фикрет Мамедов
министр юстиции Уджар Уджар, Зардаб, Кюрдамир 23

21. Микаил Джаббаров
министр экономики Джалилабад Джалилабад, Масаллы, Лерик, 

Ярдымлы 23

22. Меджнун Мамедов
министр сельского хозяйства Барда Барда, Тертер 23

23. Адиль Керимли
министр культуры Сальян Сальян, Ширван, Гаджигабул. 

Билясувар, Нефтчала 23

24.

Мурсал Ибрагимов
начальник Государственной службы по 
мобилизации и призыву на военную 
службу

Саатлы Саатлы, Сабирабад, Имишли, 
Бейляган, Ходжавенд 23

25.
Заур Алиев
председатель Государственного 
агентства по обязательному 
медицинскому страхованию

Абшерон Абшерон, Хызы, Зангилан 23

26. Сахиль Бабаев
министр труда и социальной защиты 
населения

Имишли Имишли, Бейляган 28

27. Кямаледдин Гейдаров
министр по чрезвычайным ситуациям Ярдымлы Ярдымлы, Масаллы 28

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.

Президентские выборы, ко-
торые пройдут в Азербайд-

жанской Республике 7 февраля, 
призваны юридически закре-
пить все военно-политические 
достижения за последние че-
тыре года, что возвысит их 
в ранг конституционной дей-
ствительности. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В то же время постепенно вхо-
дя в конституционное правосозна-
ние не только политических элит, 
но и той части электората, которая 
выражает свои симпатии определен-
ным политическим силам, внеоче-
редные президентские выборы, не-
сомненно, представляют собой но-
вый тренд конституционно-правовой 
жизни нашей страны в ХХI веке.

Чем ближе дата проведения вне-
очередных президентских выборов, 
тем больше внимания уделяют ему 
эксперты и мировая общественность. 

Сегодня наш гость - бывший за-
ведующий отделом администрации 
президента Кыргызской Республи-
ки, политолог Зайырбек Эргешов, 
который в беседе с нашим корре-
спондентом поделился своим мне-
нием относительно внеочередных 
президентских выборов.

- Господин Эргешов, как вам из-
вестно, 7 февраля в Азербайджа-
не пройдут внеочередные прези-
дентские выборы. Как вы считае-
те, насколько судьбоносными они 
станут в развитии страны и азер-
байджанского народа?

- На мой взгляд, внеочередные 
президентские выборы в Азербайд-
жане отличаются от предыдущих 
президентских выборов, потому что 
впервые за 33-летнюю историю не-
зависимости страна, вернувшая свои 
исконно исторические земли, про-
водит открытые, демократические 
и полноценные выборы. Демократи-
ческие и прозрачные выборы высту-
пают гарантом стабильности и про-
цветания любого народа и страны. 
С этой точки зрения, значение дан-
ных выборов заключается в том, что 
они определят будущее страны на 
20-30 лет вперед. 

Без каких-либо сомнений, вне-
очередные президентские выборы 
в Азербайджане будут проходить 
впервые после освобождения Ка-
рабаха, когда Президент и его во-
енно-политические достижения по-
лучили всеобщую поддержку среди 
абсолютного большинства населе-
ния страны. Естественно, пик по-
пулярности Президента вырос по-
сле возвращения Карабаха не толь-
ко в Азербайджане, но и во всем 

тюркском мире, поэтому в политиче-
ском отношении выгодно воспользо-
ваться данной ситуацией. Посколь-
ку с точки зрения политтехнологий 
сложившаяся политическая ситуа-
ция должна быть использована для 
еще большего укрепления суверени-
тета и независимости страны, под-

нятия международного авторитета 
Азербайджана в мировом сообще-
стве. Поэтому внеочередные выбо-
ры Президента страны являются 
историческими для азербайджан-
ского народа, они открывают но-
вые страницы в развитии страны.

- Как вы правильно отметили, 
Азербайджан впервые идет на пре-
зидентские выборы как государ-
ство, полностью восстановившее 
свою территориальную целост-
ность и суверенитет. Это первый 
случай в истории независимого 
Азербайджана…

- После долгих унизительных 
и обидных для Азербайджана по-
терь территорий в начале 90-х годов 
возврат Карабаха поднял в стране 
волну энтузиазма и максимальной 
популярности действующей власти. 
До недавнего времени из-за армян-
ской оккупации президентская власть 
в Азербайджане не включала в себя 
значительную часть Карабаха и Вос-
точного Зангезура - исконных исто-
рических земель и территорий Азер-
байджана. Поэтому проведение вне-
очередных президентских выборов 

может означать, что основной их 
целью является распространение 
президентской власти на возвра-
щенные после 44-дневной Отече-
ственной войны территории. Пре-
зидент Ильхам Алиев и его много-
опытная команда стремятся закрепить 
право Азербайджана на возвращен-
ные территории. В политический 
багаж новоизбранного Президен-
та будет включено новое админи-
стративно-территориальное обра-
зование с его жителями в лице вер-
нувшихся бывших вынужденных 
переселенцев.

В стране появится и новая эли-
та, благодарный Президенту электо-
рат. Ведь бывшие жители Карабаха 
ассоциировались как вынужденные 
переселенцы, теперь, по возвраще-
нии в свои дома, они станут само-
достаточной политической силой. 
Подобно Нахчывану, который тер-
риториально отделен от страны и по-
стоянно стремится к получению под-
держки в лице Президента, Карабах 
и Восточный Зангезур будут также 
постоянно поддерживать централь-
ную власть. Тем самым вновь из-
бранный Президент укрепит свое 
влияние путем реформирования 
административно-территориаль-
ных единиц и нового электората. 
А значит, легитимность внутри стра-
ны у Президента укрепится. Более 
того, укрепление суверенитета и не-
зависимости позволит сделать эко-
номический рывок в развитии стра-
ны, это будет залогом успеха и про-
цветания. 

- Какие пожелания вы хотели бы 
адресовать Азербайджану и азер-
байджанскому народу, который 
проведет в феврале вне очередные 
президентские выборы?

- Надо беречь и сохранять суве-
ренитет и независимость  страны как 
зеницу ока. А также показать граж-
данскую активность и поддержать 
все достижения лидера нации. Же-
лаю братскому азербайджанскому  
народу мира, процветания и бла-
гополучия.

Успешно реализуются просве-
тительские мероприятия, пред-
усмотренные масштабной про-
граммой Центральной изби-
рательной комиссии в связи 
с назначенными на 7 февра-
ля 2024 года внеочередными 
выборами Президента Азер-
байджанской Республики. Про-
грамма охватывает участников 
выборов различного статуса.

В рамках совместного проекта 
Центральной избирательной комис-
сии и Государственного комитета 
по проблемам семьи, женщин и де-
тей 29 января состоялся «круглый 
стол», посвященный повышению 
активности женщин на выборах.

Основной целью просвети-
тельского мероприятия было об-
суждение проектов, направленных 
на совершенствование свободной 
и независимой деятельности азер-
байджанских женщин, впервые на 
Востоке получивших избиратель-

ное право, и дальнейшее повыше-
ние их уровня активности и осве-
домленности.

Выступая на мероприятии, 
М.Панахов сказал, что женщины 
в Азербайджане активно участву-
ют во всех сферах нашей жизни, 
и выразил уверенность, что они 
сыграют важную роль во всех по-
следующих процессах, связанных 
с выборами.

Председатель Государственно-
го комитета по проблемам семьи, 
женщин и детей Бахар Мурадова 
в своем выступлении подчеркну-
ла, что руководимая ей структура 
стремится поддержать участие в вы-
борах каждого, исходя из его граж-
данских прав. По ее словам, каж-
дый должен выполнять свои обя-
зательства. «Мы желаем женщинам 
активно участвовать в обществен-
но-политических процессах», - под-
черкнула председатель комитета.

В ходе презентаций участникам 
была предоставлена подробная ин-

формация о праве голоса, об осно-
вах его обеспечения и реализации, 
а также о возможностях женщин 
для дальнейшего повышения сво-
ей активности на выборах.

«Круглый стол», в котором по-
мимо руководителей и представи-
телей учреждений-организаторов 
приняли участие и представители 
женских организаций, институтов 
гражданского общества и обществен-
ных объединений, представители 
СМИ, продолжился дискуссиями, 
а также сессией вопросов и ответов.

Данное мероприятие призвано 
подвести итог многочисленным се-
минарам и встречам на тему даль-
нейшего повышения активности 
женщин в ходе избирательного про-
цесса, проводимых с декабря 2023 
года Центральной избирательной 
комиссией и Государственным ко-
митетом по проблемам семьи, жен-
щин и детей в связи с предстоящи-
ми президентскими выборами.

Отдел информации

Просветительские мероприятия
Состоялся «круглый стол», посвященный 
повышению активности женщин на выборах

К самодостаточной 
политической силе
Зайырбек Эргешов: Цель выборов - распространить президентскую 
власть на освобожденные территории

С точки зрения полит-
технологий сложившаяся 
политическая ситуация 
должна быть использо-
вана для еще большего 
укрепления суверенитета 
и независимости страны, 
поднятия международ-
ного авторитета Азер-
байджана в мировом со-
обществе

Премьер-министр Грузии Ираклий Гарибашвили 
заявил о решении оставить занимаемую долж-
ность, сообщают грузинские СМИ.

Ираклий Гарибашвили занимал должность пре-
мьера дважды: с 2013 по 2015 год, а также с 2021 по 
2024 год. Изначально он возглавлял Министерство 
внутренних дел, затем в 2013 году сменил на посту 
премьер-министра самого Иванишвили, оставшись 
на этой должности до конца 2015 года.

Вслед за премьер-министром Грузии Ираклием 
Гарибашвили в отставку уходит и все правительство.

Согласно Конституции Грузии, полномочия пре-
мьер-министра прекращаются сразу после его от-
ставки с должности, а правительство продолжает 
исполнять обязанности до назначения нового пре-
мьера. Обязанности главы правительства возлага-
ются на первого вице-премьера.

Как сообщает телекомпания «Имеди», Ираклия 
Гарибашвили заменит на этом посту глава правя-
щей партии «Грузинская мечта» Ираклий Кобахид-

зе, о чем будет объявлено 1 февраля.
Грузинские СМИ связывают такое решение с при-

ближающимися парламентскими выборами, которые 
запланированы на 26 октября.

Отдел политики

В Грузии грядет кадровая ротация
Ираклий Гарибашвили ушел, а вместе с ним ушло все правительство 
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Все только начинается
Как говорится в заявлении деле-

гации Азербайджанской Республики 
в Парламентской ассамблее Совета Ев-
ропы от 24 января, в зале организа-
ции в течение 19 лет - с 2001 по 2020 
год - ПАСЕ ни разу не задала Арме-
нии вопрос относительно оккупации 
азербайджанских территорий, не по-
требовала ответить за свои действия, 
противоречащие основным ценностям 
и принципам Совета Европы. Но сейчас 
- после нашей исторической Победы 
над агрессией, оккупацией и насиль-
ственным сепаратизмом, особенно по-
сле локальных антитеррористических 
мероприятий в Карабахе 19 сентября 
2023 года, в результате которых были 
полностью восстановлены наша тер-
риториальная целостность и сувере-
нитет, ПАСЕ вдруг стала наезжать на 
наш народ и государство. Азербайд-
жан столкнулся с клеветнической кам-
панией, организованной европейски-
ми структурами. Кстати, следует под-
черкнуть, что на протяжении почти 
20 лет, когда азербайджанская делега-
ция поднимала на сессиях ассамблеи 
вопросы о тяжелых последствиях ар-
мянской оккупации, европейские пар-
ламентарии чуть не забрасывали кам-
нями наших парламентариев и вы-
крикивали с мест, что, дескать, ПАСЕ 
- это не тот формат для обсуждения 
вопросов, связанных с конфликтом.

Сейчас та же ПАСЕ и те же депу-
таты без стыда и совести говорят со-
вершенно обратное. Являясь инстру-
ментом в руках мирового армянского 
лобби, они не упускают возможно-
сти оклеветать Азербайджан, нагло 
обвиняя нас в пресловутой «этниче-
ской чистке» армянского населения 
Карабаха и его принудительном из-
гнании оттуда. И это несмотря на то, 
что премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян опроверг дезинформа-
цию о том, что произошла этническая 
чистка. В отличие от европарламен-
тариев даже армянский премьер тог-
да набрался мужества признать, что 
армяне добровольно покинули Кара-

бах, без всякого насилия.
Опять возникает закономерный 

вопрос: с какой целью с учетом такой 
реальности ПАСЕ не подтверждает 
полномочия азербайджанской деле-
гации? 

На самом деле причина не связа-
на с тем, что Азербайджан не пригла-
сил представителей ПАСЕ для наблю-
дения за внеочередными президент-
скими выборами, которые состоятся 
7 февраля, как утверждает «автор» этой 
идеи депутат немецкого парламента 
Франк Швабе. Тут основная причи-
на в том, что за последние годы Азер-
байджан добился больших глобаль-
ных и региональных успехов и реа-
лизует огромные проекты. И самое 
главное - Азербайджан сам полно-
стью обеспечил свою территориаль-
ную целостность и суверенитет, ко-
торые нарушались более века, в ходе 
44-дневной второй Карабахской  
войны, чего не смог сделать такой вли-
ятельный орган, как Совет Безопас-

ности ООН на протяжении 30 лет. 
Франция, Германия, Евросоюз, вы-

ступающие в роли арбитров, ПАСЕ, 
играющая роль их идеологического 
и законодательного рупора, и Евро-
парламент после всего происшедше-
го должны испытывать стыд за свои 
поступки. 

Спустя три года, в ходе одноднев-
ных антитеррористических меропри-
ятий Азербайджан раз и навсегда по-
кончил с сепаратизмом в Карабахе, 
который на протяжении почти 35 лет 
был негативным прецедентом для все-
го мира. Вот что злит и бесит лицемер-
ных «демократов», которые упрям-
ствуют, твердя, что белое - это чер-
ное, и никак иначе.

Разумеется, одной из причин их 
гнева являются провал попыток с про-
шлого года отправить группу мони-
торинга на Лачинскую дорогу и в Ка-
рабах в целом, а также их планы по 
созданию второго армянского госу-
дарства на территории Азербайджана.

Не способные переварить устой-
чивое и стремительное развитие моло-
дого государства в общественно-поли-
тической, социально-экономической, 
военной и других областях недально-
видные европейские проармянские 
«демократы» больше не могут скры-
вать свою неспособность предотвра-
тить этот прогресс. По этой причине 
они прибегают ко лжи, клевете, мо-
шенничеству, лицемерию, политике 
двойных стандартов, которые явля-
ются их главным оружием. Одним из 
таких неудачных шагов является ре-
шение ПАСЕ ограничить представи-
тельство нашей страны в организации, 
что вынудило делегацию Азербайд-
жана, кстати сыгравшую на опереже-
ние, приостановить работу в органи-
зации в знак протеста против оспа-
ривания ее полномочий.

Несомненно, действия ПАСЕ не 
принесут никакой пользы ни армя-
нам, ни тем более европейским пар-
ламентариям. В результате выиграл 
лишь Азербайджан, еще раз проде-
монстрировав свою независимую, су-
веренную политику, демократический 
и многокультуральный уклад наше-
го государства.

Действия ПАСЕ не принесут никакой поль-
зы ни армянам, ни тем более европейским 
парламентариям
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Сомнительная «булка с маслом»
На первый взгляд, делегации этих 

государств не приняли участия в го-
лосовании наряду еще с 12 предста-
вительствами, но какое тогда их от-
личие от Кипра и Лихтенштейна? 

Дело в том, что все три постсо-
ветских государства, как и Азербайд-
жан, входят в Организацию за де-
мократию и экономическое разви-
тие (ОДЭР ГУАМ), которая раньше 
имела также выпуклую политиче-
скую цель - восстановление терри-
ториальной целостности за счет воз-
вращения Абхазии и Цхинвала под 
полную юрисдикцию официального 
Тбилиси, Крыма и прочих аннекси-
рованных областей - Киеву, Прид-
нестровья - Молдове. Кстати, Азер-
байджан свою миссию выполнил, 
восстановив суверенитет на каждой 
пяди своей земли, чего желает всем, 
кто делами доказывает серьезность 
намерений. 

Сегодня глобальная система ко-
ординат коренным образом, прежде 
всего информированностью, отлича-
ется от сообщества времен распада 
социалистической системы. А пото-
му, когда депутаты ПАСЕ в Страсбур-
ге голосуют синхронно с представи-
телями Европарламента в Брюссе-
ле, приводя одинаковые «аргументы 
и доводы» в пользу «прав и безопас-
ности карабахских армян», ясно, что 
коллективный Запад намерен закре-
питься в законном общепризнанном 
регионе Азербайджана. Однако когда 
отсутствием реакции либо прочими 
проявлениями индифферентности 
грешат делегации упомянутых стран 
постсоветского пространства, стра-
дающих от аннексии, это вызывает, 
мягко говоря, недоумение как ми-
нимум потому, что одной из фунда-
ментальных установок внешнеполи-
тической линии официального Баку 
является абсолютная поддержка су-
веренитета всех этих государств, де-
монстрируемая на любых междуна-
родных площадках. 

С Арменией все хронически по-
нятно - неадекватное решение ПАСЕ 
не продлевать полномочия азербайд-
жанской делегации в ассамблее было 

воспринято в местном экспертном 
и политическом сообществе чуть ли 
не в качестве национального празд-
ника, в который раз выдающем жела-
емое за действительное и став пово-
дом для вальяжных рассуждений об 
«ослаблении глобальных позиций» 
официального Баку. Но все видели, 
что это, мягко говоря, неправда, так 
как, во-первых, глава национально-
го представительства в ПАСЕ про-
фессор Самед Сеидов зачитал об-
ращение о том, что политическое 
руководство нашей страны нико-
му и никогда не позволит разго-
варивать с собой на языке шанта-
жа и ультиматумов. А если к этому 
прибавить привычную для струк-
тур коллективного Запада полити-
ку двойных стандартов, то ни о ка-
кой объективности и конструктив-
ности нет речи подавно. 

Это та самая ПАСЕ, которая 
становится придатком к «христи-
анским клубам» - после того, как 
Национальная армия последова-
тельно восстановила юрисдикцию 
и государственный суверенитет на 
всех землях Азербайджана, ни одно 
крупное европейское государство, 
входящее в НАТО, за исключением 
Турции, Великобритании, Италии 
и Венгрии, не поздравило наш на-
род с исторической Победой. А это 

значит, что хотя практически весь 
мир признает постулат «Карабах - 
Азербайджан!», ПАСЕ и Европар-
ламент заняли откровенно враж-
дебную позицию после того, как 
экологические активисты провели 
беспрецедентную акцию протеста 
против контрабанды природных ре-
сурсов, минирования территорий 
и ротации армейских подразделе-
ний. А после установления погранич-
ного контрольно-пропускного пун-
кта на реке Хаккари и особенно по-
сле того, как Национальной армией 
19-20 сентября 2023 года была про-
ведена точечная операция по разо-
ружению сепаратистов, практиче-
ски весь коллективный Запад про-
демонстрировал полную поддержку 
армянскому реваншизму и нацизму. 

На этом фоне вызывает сожале-
ние половинчатость принимаемых 
ими решений. Так, на уровне депута-
тов, в том числе местных парламен-
тов, нам предъявляются претензии 

и обиды в том смысле, что «игнори-
руются права и безопасность древ-
нейших карабахских армян, органи-
зован их массовый исход из домов, 
введен запрет на мирный монито-
ринг Лачинского коридора, депута-
ты от ПАСЕ не приглашены для на-
блюдения за внеочередными прези-
дентскими выборами». 

С другой стороны, правитель-
ства ряда стран заявляют: «Что взять 
с этих депутатов, чья точка зрения не 
всегда соответствует интересам дол-
госрочного сотрудничества с Азер-
байджаном, роль которого в энерге-
тической безопасности Европы воз-
растает с каждым годом». 

Вообще-то, правда кроется имен-
но в данной плоскости, особенно, 
если взять статистику голосования, 
- нам привычны традиционно неа-
декватные итоги, когда резолюция 
принимается подавляющим мень-
шинством голосов (в Европарла-
менте, например, бумажки против 

нашего реально независимого госу-
дарства принимают в упрощенном 
порядке, в присутствии всего 6% де-
путатов из общего числа более 750, 
причем делается это в спешке). Та-
ких примеров, свидетельствующих 
о желании отработать гонорар, на-
коплено немало, а если внимательно 
присмотреться к тексту, увидим, что 
в подобного рода резолюциях чет-
ко проявляется несправедливость 
по отношению именно к Азербайд-
жану, с желанием «заклеймить» его 
в глазах мировой общественности. 
Кроме того, подобного рода доку-
менты, как правило, используются 
в качестве рычага давления на дру-
гие международные структуры, со-
трудничающие с официальным Баку 
(так было накануне финала песен-
ного конкурса «Евровидения», пер-
вых Евроигр, «Формулы-1» и т.д.). 

Смешная до боли ситуация напо-
минает популярную басню про очки 
и мартышку, не знающую основ оп-
тики, - если бы депутаты ПАСЕ и Ев-
ропарламента действительно раде-
ли за демократию, верховенство за-
кона и общечеловеческие ценности, 
то попытались хотя бы раз оказать 
давление на официальный Иреван 
и включили бы в резолюцию факт 
продолжавшейся когда-то почти 30 
лет оккупации земель суверенного 
государства, обращавшегося с прось-
бой решить проблему во все реги-
ональные и глобальные структуры. 
При этом акцентировалось бы вни-
мание на положении более миллио-
на беженцев и вынужденных пере-
селенцев Азербайджана и политике 
этнической чистки, проводимой ру-
ководством агрессора, плавно пре-
вращающегося в неудавшегося ре-
ваншиста. 

Для того чтобы определить про-
фессиональную и функциональную 
пригодность депутатского корпуса 
старейшей на континенте организа-
ции, достаточно обратить внимание 
на главу I Устава Совета Европы, где 
черным по белому написано, что це-
лью структуры «является осущест-
вление более тесного союза между 
ее членами для защиты и продви-
жения идеалов и принципов, явля-

ющихся их общим наследием, и со-
действие их экономическому и со-
циальному прогрессу». И далее - «эта 
цель достигается путем рассмотре-
ния вопросов, представляющих об-
щий интерес, заключения соглаше-
ний, проведения совместных дей-
ствий в экономической, социальной, 
культурной, научной, юридической 
и административной областях, рав-
но как и путем защиты и развития 
прав человека и основных свобод». 

Однако на практике все получа-
ется наоборот - вместо единения ин-
тересов кому-то крайне заинтересо-
ванному в меркантильной стороне 
проблемы выгодно вытолкнуть Азер-
байджан из единого гравитационно-
го поля. Получается, что с одной сто-
роны, глава исполнительной власти 
Евросоюза Урсула фон дер Ляйен за-
ключает с Президентом Ильхамом 
Алиевым ряд меморандумов, рас-
считанных на стратегическое пар-
тнерство, а с другой - «обществен-
ное мнение» Старого Света сводит 
на нет усилия Еврокомиссии. Понят-
но, что это головная боль Брюсселя 
и Страсбурга, но самим европейцам 
еще предстоит найти выход из ситу-
ации, когда оплаченные лоббистами 
парламентарии вбивают клинья, на-
носящие урон отношениям с ближай-
шими деловыми партнерами, к чис-
лу которых, несомненно, относится 
и Азербайджан. 

Много лет назад наша страна 
самостоятельно приняла решение 
о построении всеобъемлющих свя-
зей с Европой, став членом множе-
ства европейских организаций и де-
монстрируя свою поддержку евро-
пейским ценностям не только на 
словах, но и на конкретных делах. 
Возможно, европейским чиновни-
кам и лидерам, многие из которых 
весьма позитивно высказывались 
о сотрудничестве с нашей страной 
буквально пару дней назад в Баку, 
пора задаться резонным вопросом: 
как прекратить нападки сомнитель-
ных лоббистов на своих союзников, 
которые поддерживают общечело-
веческие ценности в то время, как 
сами находятся в весьма непростом 
геополитическом окружении. 

С одной стороны, глава исполнительной вла-
сти Евросоюза Урсула фон дер Ляйен заклю-
чает с Президентом Ильхамом Алиевым ряд 
меморандумов, рассчитанных на страте-
гическое партнерство, а с другой - «обще-
ственное мнение» Старого Света сводит 
на нет усилия Еврокомиссии
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Странные инициативы
Армения не заинтересована в мирном договоре

Высказывания армянского пре-
мьер-министра Никола Пашиня-
на во время выступления по 
случаю «дня армии» еще раз де-
монстрируют, что Армения не 
заинтересована в подписании 
мирного договора с Азербайд-
жаном. Как может желающая 
мира страна кичиться контрак-
тами на закупку вооружения на 
миллиарды долларов?

Об этом говорится в заявлении 
Общины Западного Азербайджана.

Повторение Пашиняном утверж-
дений о «зеркальном выводе войск», 
озвучивание утопических предло-
жений доказывают, что Армения 
под необоснованными предлогами 
пытается уклониться от подписа-

ния мирного договора.
«Премьер-министр Армении дол-

жен предпринять реальные шаги по 
обеспечению мира и в этом контек-
сте начать диалог с Общиной Запад-
ного Азербайджана, а не выдвигать 
странную инициативу вроде «пакта 
о ненападении». В заявлениях пре-
зидента и председателя парламента 
Армении по случаю «дня армии» на-
блюдаются попытки оправдать ок-
купацию во время первой Карабах-
ской войны, а также элементы ра-
зочарования результатами второй 
Карабахской войны. Эти противо-
речивые высказывания абсолютно 
несовместимы с заявленной Арме-
нией политикой мира и им следует 
положить конец».

Политическая манипуляция
В этой связи озвучивание Ар-

менией предложений, не имеющих 
никакого практического значения, 
вместо принятия мер в данном на-
правлении, вызывает недоумение 
и является неприемлемым.

Всем известно, что на протяже-
нии 30 лет Армения грубо нарушала 
свои обязательства именно в рамках 
признающих нашу территориальную 
целостность и суверенитет между-
народных договоров, стороной ко-
торых она является, и механизмов 
контроля за вооружениями, развя-
зала агрессию против Азербайджа-
на, незаконно разместив на терри-
ториях нашей страны в период их 
оккупации значительную часть во-
енной техники и систем вооружения, 
скрыла их от международных меха-
низмов контроля за ними.

«Учитывая отмеченное, а так-
же, как сказал премьер-министр Па-
шинян, проведение его страной се-

рьезной политики милитаризации, 
подписание в последние годы дого-
воров на поставку вооружений на 
несколько миллиардов долларов, 
развитие военной промышленно-
сти, утверждения Армении о серьез-
ном подходе к мирному процессу яв-
ляются политической манипуляци-
ей. Подобные предвзятые заявления 
препятствуют дальнейшему разви-
тию и прогрессу региона на основе 
уважения норм и принципов меж-
дународного права.

Азербайджан в свою очередь 
продолжит мирные и созидатель-
ные усилия и ждет от Армении при-
нятия адекватных шагов не на сло-
вах, а на деле», - сказал Айхан Гад-
жизаде.

Отметим, что 28 января в ходе 
выступления в связи с днем «армии» 
премьер-министр Армении Никол 
Пашинян предложил нашей стране 
ввести механизм взаимного контро-
ля за вооружениями, а также под-
писать пакт о ненападении. 1
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Коалиция Environmental 
Protection First распростра-
нила заявление о готовности 
провести мониторинг золото-
го месторождения «Амулдаг». 

АЗЕРТАДЖ представляет это 
заявление:

Коалиция Environmental Protection 
First поддерживает протестное за-
явление организаций гражданского 
общества Армении с требованием 
о приостановке наносящей ущерб 
окружающей среде деятельности гор-
нодобывающей промышленности 
на золоторудном месторождении 
«Амулдаг» (Амулсар).

Благодарим наших коллег из Ар-
мении за солидарность с нами, в ре-
зультате чего недавно были оста-
новлены работы, которые планиро-
валось начать и в Араздеяне. 

Как отмечают более 100 орга-
низаций гражданского общества 
и экоактивистов Армении, проект 
«Амулсарское золоторудное место-
рождение» ставит под угрозу био-
разнообразие и водные ресурсы. 
Правительство Армении и компа-
ния Lydian Armenia не приняли во 
внимание результаты оценки воз-
действия месторождения на окру-
жающую среду. 

Содержащие тяжелые металлы 
отходы горнодобывающей промыш-
ленности, образующиеся в резуль-
тате эксплуатации золоторудного 
месторождения «Амулдаг» (Амул-
сар), в отношении которой между-
народными организациями неодно-
кратно выражался протест и про-
тив которой принимались решения, 
сбрасываются в реку Бергушад (Во-
ротан) и загрязняют реку Араз через 
реку Хакари. Подобная эксплуата-
ция золоторудного месторождения 
«Амулдаг» (Амулсар) представля-
ет собой серьезную угрозу для ре-
гиона, окруженного Кавказскими 
горами, и его населения. 

Эксплуатация месторождения 
природных минеральных вод «Амул-
даг», расположенного в 13 километрах 
от города Истису (Чермук), наносит 
разрушительный ущерб минеральным 
источникам Истису. Месторождение 
также расположено между реками 
Арпачай и Базарчай. Обе реки про-
ходят по территории Азербайджана 
и впадают в реку Араз. Использова-
ние при эксплуатации месторожде-
ния «Амулдаг» давно запрещенных 
токсичных веществ, представляю-
щих высокую угрозу для окружа-
ющей среды, уничтожает природу, 
вызывает закисление речных вод, 
отравление воды. Наряду с загряз-
нением вод этой реки добыча зо-
лота также оказывает негативное 
воздействие на экосистему распо-
ложенного неподалеку крупнейше-
го пресноводного озера Армении 
- озера Гейча (Севан). В то же вре-
мя эта деятельность представляет 
серьезную угрозу для бассейна Ка-
спийского моря. 

Арпачай и Базарчай, протекая 
по территории Нахчыванской Авто-
номной Республики Азербайджан-
ской Республики, впадают в реку 

Араз и оттуда в Каспийское море. 
Таким образом это наносит серьез-
ный ущерб экологии не только Азер-
байджана, но и Ирана, а также дру-
гих прикас пийских стран. 

Эксплуатацией золоторудного 
месторождения занимается ком-
пания Lydian Armenia. Полным ак-
ционером этой компании являет-
ся британская Lydian International. 
Основными акционерами компа-
нии являются Orion Mine Finance 
(США), Resource Capital Funds (США), 
Merk Investments и Tocqueville Asset 
Management LP. 

Мы, коалиция EPF, также при-
зываем правительство Армении 
и компании, привлеченные к до-
быче золота на этом месторожде-
нии, немедленно прекратить рабо-
ты на «Амулсарском золоторудном 
месторождении», которое эксплуа-
тируется без учета каких-либо эко-
логических норм.

Мы готовы начать мониторинг на 
«Амулсарском золоторудном место-
рождении» совместно с организация-
ми гражданского общества Армении 
и других зарубежных стран, рабо-
тающими в сфере экологии и здра-
воохранения, а также международ-
ными структурами. 

Власти Армении должны осоз-
навать ответственность своих дей-
ствий и открыть двери предприятий 
горнодобывающей промышленности 
для экологического мониторинга. 

Подписи:
Амин Мамедов, общественное 

объединение «Специалисты в об-
ласти водопользования»,

Парвана Велиева, общественное 
объединение «Служение здоровью»,

Сабит Багиров, Фонд содей-
ствия развитию предпринима-
тельства и рыночной экономики,

Гамза Юсубова, общественное 
объединение «Экологическое про-
свещение и мониторинг». 

Ранее коалиция Environmental 
Protection First, обратившись к вла-
стям Армении, потребовала создать 
условия для НПО в сфере экологии 
и здравоохранения Азербайджана 
и других зарубежных стран для про-
ведения мониторинга на месторож-
дении «Амулдаг». В заявлении ко-
алиции говорилось, что Армения 
должна осознать ответственность 
своих действий, открыть двери пред-
приятий горнодобывающей про-
мышленности для экологического 
мониторинга, а работы на место-
рождении «Амулдаг», которое раз-
рабатывается без учета каких-либо 
экологических норм, должны быть 
немедленно остановлены. Коали-
ция также поддержала мнение бо-
лее 100 организаций гражданского 
общества и экоактивистов Армении 
о том, что эксплуатация «Амулдаг» 
представляет серьезную угрозу био-
разнообразию и водным ресурсам. 
Азербайджанские НПО также по-
благодарили экоорганизации и эко-
активистов Армении за солидар-
ность с Коалицией Environmental 
Protection First. 

Азербайджан готовится при-
нять 29-ю сессию Конферен-

ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29). Учитывая, что участ-
никами СОР29 будут серьезные 
игроки, это очень важное ме-
роприятие, и проведение его 
в Азербайджане является од-
ним из самых ярких показате-
лей растущего авторитета на-
шей страны. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Безусловно, увеличение объемов 
производства «зеленой» энергии ста-
вит перед Азербайджаном очень се-
рьезные цели по выявлению покупа-
телей за рубежом, в основном в Ев-
ропе. В этом аспекте СОР29 станет 
очень хорошей платформой для пре-
зентации инвестиционной привле-
кательности Азербайджана в сфере 
«зеленой» энергии.

О знаковом для Азербайджана 
событии наш корреспондент беседу-
ет с руководителем компании İqlim 
(«Климат»), занимающейся исследо-
ваниями окружающей среды, доктор-
ом философии по географическим 
наукам Мирзаханом Мансимовым. 

- Вы были участником COP в раз-
ные годы. Расскажите об этом опыте. 

- Я был участником СОР2 (1996, 
Бонн), СОР3 (1997, Киото), СОР5 (1999, 
Бонн), СОР6 (Гаага, 2000), представ-
лял нашу страну и участвовал в пе-
реговорных процессах. Участвовал 
в принятии Киотского протокола. 
В период с 1994 до мая 2001 года был 
руководителем проектов Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (РКИК ООН). Являюсь автором 
перевода на азербайджанский язык 
Конвенции и Киотского протокола. 
Внес вклад в их ратификацию в Мил-
ли Меджлисе. Осуществлял разра-
ботку Первого национального сооб-
щения Азербайджана по изменению 
климата. В те годы я был заместите-
лем председателя Государственно-
го комитета по гидрометеорологии 
и мне хорошо знакомы масштабы 
проведения совещания Конферен-
ции сторон по РКИК ООН и слож-
ности переговорного процесса.

- Как вы оцениваете усилия Азер-
байджана по проведению COP29?

- Определение места проведения 
COP осуществляется поочередно пя-
тью региональными группами ООН 
в порядке ротации. Каждая регио-
нальная группа должна путем кон-
сенсуса принять решение о выдви-
жении из числа своих членов страны, 
которая станет местом проведения 
конференции.

В декабре прошлого года настал 
черед Восточноевропейской реги-
ональной группы, состоящей из 23 
стран. Азербайджан, представлен-
ный в указанной группе, выдвинул 
свою кандидатуру для проведения 
конференции. Выбор Азербайджана 
местом проведения в 2024 году од-
ного из крупнейших и важнейших 
мероприятий - COP29 является по-
бедой азербайджанской делегации, 
так как выборы проходили в очень 
сложных условиях. Об этом очень 
много написано в мировых и оте-
чественных СМИ. Поэтому я очень 
высоко оцениваю усилия Азербайд-
жана по проведению этого глобаль-
ного мероприятия в Баку. Организо-
вать такого масштаба конференцию 
- задача непростая, но наша страна 
сделает все необходимое, чтобы она 
прошла на самом высоком уровне. 

- Что даст проведение COP29 
Азербайджану?

- О том, насколько знаковым яв-
ляется проведение в Баку COP29 го-

ворит уже один тот факт, что Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
подписал Распоряжение об объявле-
нии 2024 года «Годом солидарности 
во имя зеленого мира». Глава госу-
дарства в своем выступлении на со-
вещании в связи с проведением этого 
престижного мероприятия в нашей 
стране подчеркнул, что COP29 не идет 
ни в какое сравнение с мероприяти-
ями, проводившимися в Азербайд-
жане до сих пор: «Даже если вспом-
нить Европейские игры, то тогда 
в нашу столицу приехали 5 тысяч 
спортсменов и около 3 тысяч сопро-
вождавших их гостей. Но на COP29 
в нашу страну приедут десятки ты-

сяч иностранных представителей, 
и в течение двух недель Баку ста-
нет центром мира». 

Безусловно, COP29 позитивно 
отразится на всех сферах жизнедея-
тельности государства. В Баку прие-
дет большое количество первых лиц 
государств, многие из которых будут 
впервые в Азербайджане и, как гово-
рится, из первых уст узнают о Стра-
не огней. Азербайджан делает упор 
на «зеленую» энергетику и экологи-
чески чистые проекты, и Конферен-
цию посетят большие делегации, за-
интересованные в этом. Это станет 
хорошей возможностью для привле-
чения внимания иностранных инве-
сторов к стране и, в частности, в осво-
божденный Карабах, который как раз 
воссоздается как экологически чи-
стый регион на современных техно-
логиях. Ведь это практически чистое 
поле для зеленых проектов.

- COP29 призван сыграть важ-
ную роль в определении будущих 
шагов по борьбе с изменением кли-
мата. Как вы думаете, какие темы 
станут основными на конферен-
ции? Какие вопросы вы считаете 
необходимыми включить в повест-
ку дня конференции? 

- Каждая следующая конферен-
ция сторон является логическим про-
должением предыдущей. На COP28 
обсуждались постепенный отказ от 
ископаемого топлива - газа и нефти 
и переход к «зеленой» энергетике. 

Также стороны признали, что к 2030 
году глобальные выбросы парнико-
вых газов должны быть сокращены 
на 43% относительно уровня 2019 
года. На этой конференции сторо-
ны согласились назначить Азербайд-
жан в качестве принимающей сто-
роны COP29, которая пройдет с 11 
по 22 ноября 2024 года, а Бразилию 
- в качестве принимающей сторо-
ны COP30 с 10 по 21 ноября 2025 
года. И следующие два года будут ре-
шающими. На конференции в Баку 
правительства стран-сторон долж-
ны установить новую цель финанси-
рования борьбы с изменением кли-
мата, отражающую масштаб и акту-
альность климатической проблемы. 
И к COP30 они должны подготовить 
новые, определяемые на националь-
ном уровне вклады, которые будут 
охватывать всю экономику, контро-
лировать выбросы парниковых газов 
и полностью соответствовать тем-
пературному пределу в 1,5°C. Не-
смотря на то, что еще в 2015 году 
было принято Парижское соглаше-
ние, по условиям которого страны 
взяли на себя обязательство суще-
ственно уменьшить выбросы парни-
ковых газов в атмосферу, соответ-
ствующих обязательных механиз-
мов все еще нет. 

Как правильно заметил испол-
нительный секретарь COP Саймон 
Стилл «мы должны продолжить ра-
боту по полному воплощению Па-
рижского соглашения в жизнь... В на-
чале 2025 года страны должны вне-
сти новый вклад, определяемый на 
национальном уровне. Каждый из 
вас действительно меняет ситуацию. 
В предстоящие решающие годы ваши 
голоса и решимость будут важнее, 
чем когда-либо».

- Какой вклад может внести 
Азербайджан в реализацию гло-
бальной «зеленой повестки» и как 
вы оцениваете меры, реализуемые 
в направлении развития «зеленой» 
энергетики в нашей стране? Что, 
по вашему мнению, должно сде-
лать наше государство для дости-
жения этой цели?

- Азербайджан присоединился 
к борьбе с глобальным изменением 
климата, став участником Рамочной 
конвенции ООН по изменению кли-
мата в 1995 году и стороной Киот-
ского протокола в 2000 году и сторо-
ной Парижского соглашения с 2015 
года. Баку ставит целью сократить ко-
личество парниковых газов на 35% 
к 2030 году по сравнению с 1990 го-
дом. Очередная цель - сокращение 
количества парниковых газов на 40% 
к 2050 году. Общие выбросы парни-
ковых газов Азербайджана - менее 
0,1 % от глобальных, и это мизерная 
цифра. Но наша страна является од-

ной из сильно уязвимых стран мира, 
так как сильно подвержена негатив-
ным последствиям изменения клима-
та. В докладе Всемирного банка «От-
чет о климате и развитии страны» 
по Азербайджану говорится о том, 
что реализация мер по декарбониза-
ции и устойчивому развитию до 2060 
года потребует инвестиций в разме-
ре около $44 млрд, и есть надежда, 
что значительная часть этих затрат 
будет покрыта за счет привлечения 
частного сектора. 

В нашей стране основные выбро-
сы парниковых газов приходятся на 
сегмент энергетики. Пока в Азербайд-
жане по данным на 2022 год роль «зе-
леной» энергетики в общем балансе 
составляет всего 7%. Чтобы достичь 
поставленных целей, нужно добить-
ся использования возобновляемых 
источников энергии на уровне 20% 
от производства всей энергии к 2030 
году и 40% - к 2050-му. В Азербайд-
жане ведется большая работа в этом 
направлении, особенно после осво-
бождения оккупированных терри-
торий.  В частности, строятся малые 
гидроэлектростанции в Карабахском 
регионе. Кроме того, у нас есть энерге-
тические проекты по использованию 
энергии водных ресурсов не только 
в Карабахе, но и на других малых ре-
ках страны. Таким образом будут ре-
шены вопросы водоснабжения гор-
ных районов и вырабатываться до-
полнительная энергия. 

Однако основной потенциал воз-
обновляемых источников энергии - 
это солнечная и ветряная энергетика, 
потому в разных районах Азербайд-
жана построены и строятся новые 
электростанции. Так, в октябре ми-
нувшего года в Гарадагском районе 
Баку была сдана в эксплуатацию круп-
нейшая солнечная электростанция 
«Гарадаг» установленной мощностью 
230 МВт, построенная компанией из 
ОАЭ. К 2025 году саудовская ком-
пания Acwa Power планирует завер-
шить строительство парка ветростан-
ций (ВЭС) «Хызы-Абшерон» мощ-
ностью 240 МВт. В Джебраильском 
районе компания bp строит солнеч-
ную электростанцию «Шафаг» мощ-
ностью 240 МВт, которая будет сдана 
в эксплуатацию в следующем году. 

Потенциал «зеленой» энергии 
в Азербайджане оценивается поч-
ти в 200 ГВт (200 тыс. МВт), что при-
влекает иностранных инвесторов. 
Азербайджан, продолжая добывать 
углеводороды, активно расширяет 
сферу «зеленой» энергетики. Потому 
наша страна может стать наглядным 
примером поэтапного и разумного 
энергетического перехода.

Важной темой COP29 является 
финансирование. Необходимо так-
же внести изменения в финансовую 
систему. Нужно перейти от финан-
сирования проектов по ископаемому 
топливу к возобновляемым источ-
никам энергии. Прежде всего надо 
подготовить Национальную страте-
гию и План действий по изменению 
климата. Нашей стране нужно иметь 
единую систему, которая будет ко-
ординировать и управлять всей этой 
сферой. Другими словами, должен 
быть создан мозговой центр с целью 
привлечения и использования но-
вых технологий в сфере декарбони-
зации и адаптации к стране, будь то 
переговоры в органах РКИК ООН - 
научно-технических группах, вспо-
могательном органе по осуществле-
нию и др., связанным с конвенцией.  
Безусловно, успехом конференций 
COP является их инклюзивность. 
В этих мероприятиях активно уча-
ствуют НПО, гражданское сообще-
ство. Участие частного сектора в рам-
ках этой конференции представля-
ет большую значимость.

Баку станет центром притяжения
Азербайджан навсегда войдет в мировую историю как страна, принимающая COP29

COP29 станет хорошей возможностью для привлече-
ния внимания иностранных инвесторов к стране и, 
в частности, в освобожденный Карабах, практиче-
ски является чистым полем для «зеленых» проектов

Спасая биоразнообразие 
Коалиция Environmental Protection First 

готова провести мониторинг золотого 
месторождения «Амулдаг» 

В рамках менторской программы 
третьего конкурса «Восхожде-
ние» специальный представи-
тель Президента Азербайджан-
ской Республики Эмин Гусейнов 
провел первую встречу с по-
бедителями конкурса Субха-
ном Аскерзаде и Туралом Аб-
дуллазаде.

Поздравляя победителей, Эмин 
Гусейнов сказал, что будет поддер-

живать их дальнейшее развитие. 
Он выразил удовлетворение мен-
торской деятельностью на основе 
личного плана развития. Спецпред-
ставитель Президента поинтересо-
вался  нынешней деятельностью по-
бедителей конкурса и сообщил, что 
поделится с ними опытом профес-
сионального сотрудничества, ини-
циирует привлечение победителей 
к проектам, отвечающим их целям 

и интересам. Победители конкур-
са подчеркнули, что использова-
ние его опыта является бесценной 
возможностью  в плане карьерно-
го и личностного развития, и вы-
разили заинтересованность в ре-
ализации годового плана лично-
го развития.

Конкурс «Восхождение» учре-
жден Распоряжением Президента 
Азербайджанской Республики от  

26 июля 2019 года. Цель конкурса - 
выявление и поддержка перспектив-
ных руководителей с интеллектуаль-
ным уровнем и двухлетним управ-
ленческим опытом в возрасте от  
21 до 51 года и обеспечение соз-
дания в стране кадрового резерва. 
Победитель конкурса «Восхожде-
ние» приобретает возможность по-
лучить в течение года персональные 
карьерные советы от топ-менедже-

ров крупных компаний и руково-
дителей государственных орга-

нов и денежную премию в размере  
20 тысяч манатов.

Возможность карьерного и личностного развития
Специальный представитель Президента встретился с победителями третьего конкурса «Восхождение»
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Будучи стимулирующей силой 
в экономике нашей страны, 

сегодня Карабах превратился 
в регион, где строятся «умные 
города» и «умные села», аэро-
порты, автомобильные и же-
лезные дороги, обрабатывают-
ся сельхозугодья.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Крупные проекты в сфере ин-
фраструктуры превращают Кара-
бах в главную движущую силу раз-
вития азербайджанской экономики, 
делится в беседе с нашим корреспон-
дентом доктор философии по эко-
номике, доцент кафедры приклад-
ной экономики Азербайджанского 
государственного экономического 
университета Эльмира Годжаева. 

«Государственные инвестиции 
в строительство дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры освобожден-
ных территорий закладывают осно-
вы возрождения этих земель и при-
тока частных капиталовложений, 
- говорит она. - Глава государства 
не раз отмечал, что в течение трех 
лет планируется завершить стро-
ительство в освобожденном крае 
ключевых инфраструктурных про-
ектов. И это важный почин в рус-
ле дальнейшего привлечения ин-
вестиций для возрождения Кара-
баха. Автомобильные и железные 
дороги, современные воздушные 
гавани и другие крупные дорож-
но-транспортные инициативы, реа-
лизуемые в Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском экономических рай-
онах, как и было задумано, станут 
главной движущей силой нацио-
нальной экономики». 

По мнению собеседницы, стро-
ительство современной дорожной 
инфраструктуры - задел для даль-
нейшего эффективного развития 
этих земель, ведь именно транс-
портные артерии вкупе с осталь-
ными жизненно важными объек-
тами закладывают фундамент под 
настоящий и будущий рост част-
ных капитало вложений, предопре-
деляющих в конечном счете устой-
чивый экономический рост на дол-
гие годы. Кроме того, считает она, 
будущее многих транспортных про-

ектов Карабаха прочно завязано на 
перспективах региональной логи-
стики как части новой глобальной 
транспортной системы между Ев-

ропой и Азией.
«Теперь все дороги ведут в Ка-

рабах, способствуя реинтеграции 
освобожденных земель в экономику 
нашей страны, - подчеркивает эко-
номист. - Только за последние три 
года на освобожденных от оккупа-
ции территориях, включая сложные 

горные районы, где никогда не было 
дорог, были реализованы многомил-
лиардные стратегические инфра-
структурные проекты, проложены 
современные автомагистрали и по-
строены многочисленные современ-
ные туннели. Стоит ли объяснять, 
что проекты, предусматривающие 
восстановление и строительство ав-
томобильных и железных дорог, по-
явление новых международных аэ-
ропортов, поддержат устойчивый 
рост экономики Карабаха, активи-
зируя целые отрасли народного хо-
зяйства и интегрируя их в экономи-
ческий ландшафт нашей страны».  

Сегодня уже очевидно, что по-
строенная в ноябре 2020 года Дорога 
Победы, простирающаяся от коридо-
ра Гаджигабул-Миндживан-Зангезур 
до города Шуша, станет перспектив-

ным туристическим маршрутом по 
итогам реализации концептуального 
проекта строительства на этом пути 
всей необходимой инфраструкту-
ры гостеприимства - от предприя-
тий общественного питания до го-
стиничных объектов для остановки 
и отдыха туристов, говорит Э.Год-

жаева: «Ярким примером огромной 
стратегической роли дорожной ин-
фраструктуры можно считать стро-
ительство автомобильной дороги Го-
радиз-Джебраил-Зангилан-Агбенд 
протяженностью 123,8 км, а также 
трассы Гадрут-Джебраил-Шукурбей-
ли. Среди важных проектов дорож-
ной инфраструктуры, претворен-
ных в жизнь на освобожденных от 
оккупации территориях, - автома-
гистрали Барда-Агдам, Ханлыг-Гу-
бадлы и Худаферин-Губадлы-Лачин. 
Кроме того, восстановлена автодо-
рога Тертер-Чайлы-Суговушан-Та-
лыш длиною 29 км».

Строительство аэропортов - не 
менее важная веха в процессе вос-
становления освобожденных тер-
риторий Азербайджана. Приуро-
ченное ко дню второй годовщины 

освобождения города от армянской 
оккупации торжественное открытие 
Международного аэропорта в Зан-
гилане состоялось через год после 
церемонии ввода в эксплуатацию 
Физулинского международного аэ-
ропорта. Еще одни воздушные во-
рота возводятся в Лачинском рай-
оне. Все три аэроузла стали значи-
мой частью масштабных работ по 
возрождению освобожденных тер-
риторий страны.

Но, несмотря на схожую судьбу, 
каждая воздушная гавань имеет су-
губо индивидуальное экономическое 
и логистическое предназначение. 
И если Физулинский аэропорт игра-
ет роль «воздушных ворот Караба-

ха», то судьба зангиланской воздуш-
ной гавани тесно связана с будущим 
региональной логистики. Переходя 
от частного к общему, инфраструк-
тура имеет ключевое значение для 
социально-экономического разви-
тия Азербайджана, превращающе-
гося в глобальный транспортно-ло-
гистический коридор, считает уче-
ный. Масштабное строительство 
стратегических дорожных объек-
тов и транспортных узлов стиму-
лирует ко всему прочему прогресс 
в производственном секторе, а так-
же в сфере распространения и по-
требления товаров и услуг, влияя 
тем самым на все направления со-
циально-экономической жизни на-
шего государства.

«Наши исследования и аналити-
ческое видение иностранными экс-
пертами социальной и экономиче-
ской составляющей инфраструктур-
ного строительства подтверждают 
простую, на первый взгляд, мысль, 
- продолжила Э.Годжаева. - Транс-
портно-логистические проекты под-
держивают непрерывно продолжа-
ющийся процесс воспроизводства 
в экономике. А в сложившейся ге-
ополитической реальности разви-
тие национальной парадигмы вос-
производства нуждается в поиске 
новых путей формирования гло-
бальных логистических систем на 
макроэкономическом уровне. В ито-
ге за последние 20 лет в республи-
ке исполняются программы, целью 
которых являются улучшение бла-
госостояния населения и усиление 
мощи нашего государства.

С этой точки зрения, говорит 
ученый, сложно переоценить мас-
штабные инфраструктурные начи-
нания, реализуемые руководством 
Азербайджана в рамках формиро-
вания интернациональных транс-
портных коридоров Север-Юг 
и Восток-Запад. Находящаяся на 
перекрестке перспективных меж-
дународных транспортных путей 
наша республика прикладывает 
все усилия для превращения в ин-
тернациональный транспортно-ло-
гистический узел, а строительство 
стратегической транспортно-логи-
стической инфраструктуры в осво-
божденной части страны - важный 
шаг на этом пути. 

На перекрестке дорог
Карабах превращается в строительную площадку для современных транспортных проектов

Автомобильные и железные дороги, совре-
менные воздушные гавани и другие крупные 
дорожно-транспортные инициативы, ре-
ализуемые в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических районах, станут 
главной движущей силой национальной эко-
номики

Первый месяц нового 2024 года 
в Национальной академии 

наук Азербайджана  (НАНА) был 
посвящен отчетам о деятельно-
сти самой академии, а также ее 
региональных подразделений. 
По традиции отчетные доклады 
их руководителей были заслу-
шаны на заседаниях президиу-
ма, где о своей работе рапорто-
вали главы других отделений.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Как известно, в состав НАНА 
входят два региональных научных 
отделения (Шекинское, Нахчыван-
ское) и два региональных научных 
центра (Шеки, Лянкяран). Их дея-
тельность осуществляется в соот-
ветствии с разработанными плана-
ми развития этих структур.

Самыми первыми о своей на-
учно-организационной деятель-
ности в прошлом году отчитались 
лянкяранцы.

Лянкяран - 
это чай и цитрусы

Профиль Лянкяранского регио-
нального научного центра (ЛРНЦ) - 
гуманитарные и социальные науки, 
а основные полученные результаты 
связаны со спецификой региона. Это 
- сбор, исследование и охрана расте-
ний, типичных для Лянкяран-Аста-
ринского региона, создание и селек-
ция новых высокоурожайных и долго-
вечных сортов чайных и цитрусовых 
растений, создание новых сортов с ис-
пользованием современных мето-
дов селекции клонов и рекоменда-
ций фермерам, а также проведение 
исследований, сборов, создание ге-
нофонда.

Кроме того, немаловажное зна-
чение имеет изучение этнографии 
и фольклора региона. По словам 
директора ЛРНЦ доктора филосо-

фии по филологии Мехмана Алие-
ва, исследования в  возглавляемом 
им учреждении охватывали изуче-
ние творчества писателей, прожи-
вающих в юго-восточном регионе 
Азербайджана, обнаружение памят-
ников археологии, нумизматика и эт-
нография, составление карт, включе-
ние в научный оборот нумизматиче-
ских материалов, их каталогизация, 
исследование экологических и гене-
тических факторов популяционных, 
социальных и биологических осо-
бенностей долгожительства в юж-
ном регионе, образ жизни, интен-
сивность связанных с возрастом па-
тологических изменений, влияние 
социального статуса, семейно-быто-
вых традиций и медицинского кон-
троля на феномен долгожительства 
и т.д. «В прошлом году, - поделился 
он, - в нашем научном центре были 
изучены биохимические особенно-
сти нескольких сортов чая, выращи-
ваемых в регионе, а также проведена 
интродукция сортов цитрусовых рас-
тений (Citrus grandis, Citrus medica, 
Citrus maxima и т.д.),  изучены воз-
можности адаптации растения гуай-
ава к почвенно-климатическим ус-
ловиям региона».

Шеки славится 
экотуризмом

Шекинский региональный науч-
ный центр (ШРНЦ) как самостоятель-
ная единица - старожил среди всех 
остальных. Он был создан еще в 1972 
году, правда, как Шекинская зональ-
ная научная база при Институте фи-
зики АН Азербайджанской ССР. Це-
лью этой научной структуры тогда 
были исследование промышленно-
сти и сельского хозяйства Шеки-За-
гатальского экономического района, 

повышение эффективности за счет 
применения в производстве передо-
вых достижений науки.

Позже в Научной базе были соз-
даны отделения геологии, биохимии, 
биофизики, генного фонда. Статус 
центра зональная база получит спу-
стя 23 года - в 1995 году, а научные 
группы будут преобразованы в лабо-
ратории, плюс к ним добавятся еще 
две новые - по изучению селей, а так-
же фольклора и ремесел.

Директор центра доктор фило-
софии по физико-математическим  
наукам Юсиф Шукюрлу отметил, 
что в настоящее время исследова-
ния в восьми отделах ШРНЦ охва-
тывали в основном такие сферы, как 
прогнозирование и оперативное ин-
формирование о природных катаклиз-

мах и техногенных угрозах, изучение 
экосистемы, выявление способов ра-
ционального применения туристи-
ческого потенциала (экотуризм), ох-
рана окружающей среды, изучение 
и рациональное использование при-
родных ресурсов (в том числе биоло-
гического разнообразия), изучение, 
охрана, восстановление, увеличение, 
реинтродукция и рациональное ис-
пользование генетических запасов 
диких растений, изучение истории 
и национально-духовного наследия 
северо-западного региона страны, раз-
работка вопросов, связанных с идео-
логией азербайджанства, исследова-
ние генофонда человека, животных 
и растений, создание генетических 
коллекций, баз данных и т.д.

Главная книга - 
«Завещание отца»

Гянджинскому региональному на-
учному отделению (ГРНО) - всего 
12 лет. При его создании в 2012 году 
ставилась цель изучать природные 
(в том числе водные) ресурсы реги-
она, единственную в мире нафталан-

скую нефть, альтернативные источ-
ники энергии, подземные и термаль-
ные воды и т.д.

Кроме того, главными задачами 
гянджинских ученых на протяжении 
этого времени оставались изучение 
богатого биоразнообразия западного 
региона, сохранение генофонда, эф-
фективное использование биоресур-
сов. Трудно переоценить и исследо-
вания по истории, археологии и эт-
нографии древней Гянджи, изучение 
творчества великих мыслителей, наци-
онально-духовных ценностей и сбор 
местного фольклора.

Председатель отделения акаде-
мик Фуад Алиев, рассказавший о де-
ятельности ГРНО, подчеркнул, что 
учеными были получены важные ре-
зультаты в таких областях, как изу-
чение жизни и творчества Низами 
Гянджеви, исследование динами-
ки растительных ресурсов региона,  
изучение агропромышленных отхо-
дов и получение из них триглицери-
дов и эфирных масел, исследование 
экологических показателей водных 
ресурсов. «Кроме того, в отчетном 
году были подготовлены ценные на-
учные труды - монографии «Гейдар 
Алиев и Гянджа» и «Визиты Ильха-
ма Алиева в город Гянджа», а также 
книга «Завещание отца», - резюми-
ровал глава отделения.

Юбилейный 
Нахчыван

И, наконец, Нахчыванское регио-
нальное научное отделение (НРНО). 
О нем - разговор особый, ведь в этом 
году Нахчыванской Автономной Ре-
спублике исполняется 100 лет, и пер-
вый же вопрос, вынесенный на не-
давнее заседание Президиума НАНА, 
был связан с Планом мероприятий 

академии по выполнению соответ-
ствующего Распоряжения Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева.

Отметив, что в региональном отде-
лении ведутся важные исследования 
по изучению древней истории и бо-
гатой культурной среды уникального 
края, творчества выдающихся клас-
сиков, а также фольклора, археоло-
гии, этнографии, президент НАНА 
академик Иса Габиббейли заверил, 
что наши ученые на самом высоком 
уровне выполнят поручение главы 
государства в связи со 100-летием 
автономной республики.

А для торжественного проведения 
этого славного юбилея было приня-
то постановление о подготовке к из-
данию (при соавторстве Президиу-
ма НАНА, Национальной академии 
наук Грузии, Академии наук Турции 
и Высшего совета по вопросам куль-
туры, языка и истории имени Ата-
тюрка) книги «Нахчыванская Авто-
номная Республика: политико-исто-
рические процессы и современный 
период».

К слову сказать, НРНО - самое 
крупное из всех региональных под-
разделений НАНА, в нем - шесть ин-
ститутов, в которых работают 98 че-
ловек, из них 37 - научные сотрудники 
- один академик, три члена-корре-
спондента, два доктора наук, 21 док-
тор философии, докторанты и дис-
сертанты.

Работа всех региональных под-
разделений НАНА была признана 
удовлетворительной еще и потому, 
что краеугольным камнем всей их 
деятельности был и остается кадро-
вый потенциал. В приоритетах так-
же расширение интеграции науки 
и образования, международное со-
трудничество, состояние электрон-
ной науки.

Признана удовлетворительной
Региональные научные подразделения НАНА работали с полной отдачей

Краеугольным камнем 
деятельности всех реги-
ональных научных под-
разделений НАНА был 
и остается кадровый 
потенциал

Апелляция 
отклонена

Жалоба на решение 
о продлении ареста 

Рубена Варданяна 
не удовлетворена

В Службе государственной 
безопасности (СГБ) Азер-
байджана продолжается 
следствие по уголовному 
делу Рубена Варданяна. 

Несколько ранее Сабаиль-
ский районный суд города Баку 
продлил на 4 месяца меру пресе-
чения в виде ареста миллиарде-
ра-сепаратиста Рубена Варданя-
на. Однако его адвокат обжало-
вал судебное решение.

Бакинский апелляционный 
суд отклонил жалобу, поданную 
на постановление суда первой 
инстанции об избрании в отно-
шении «государственного ми-
нистра» сепаратистского режи-
ма Рубена Варданяна меры пре-
сечения в виде заключения под 
стражу.

Против Рубена Варданяна, 
который в настоящее время вме-
сте с другими сепаратистами со-
держится в СИЗО СГБ Азербайд-
жана, выдвинуты обвинения по 
статьям 214-1 («Финансирование 
терроризма»), 279.3 («Участие 
в создании и деятельности не 
предусмотренных законодатель-
ством вооруженных формирова-
ний или групп») и 318.1 («Неза-
конное пересечение государствен-
ной границы Азербайджанской 
Республики»).

К слову сказать, недавно BBC 
опубликовал обширную статью, 
разоблачающую Рубена Варданя-
на, одного из лидеров ликвиди-
рованного армянского сепара-
тистского режима в Карабахе.

Отдел информации
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Азербайджанский государ-
ственный академический те-

атр оперы и балета представил 
на суд зрителей оперу «Севиль» 
Фикрета Амирова. Спектакль 
прошел на сцене Концертного 
зала Оперной студии Бакинской 
музыкальной академии.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Написанная по одноименной 
пьесе классика азербайджанской 
драматургии Дж.Джаббарлы опера 
«Севиль» поднимает большую тему 
о судьбе азербайджанки, прошедшей 
сложный и трудный путь от беспра-
вия и мрака прошлого к новой, свет-
лой доле», - писал великий азербайд-
жанский композитор Кара Караев. 

Действительно, каждый аккорд 
этой оперы - шаг на этом захваты-
вающем пути к свободе. Проблема-
тика, с особым мастерством литера-
турно очерченная Джафаром Джаб-
барлы, остается актуальной и по сей 
день как крик о свободе, о силе жен-
ского духа. Необходимость в источ-
нике силы для беспрерывной борь-
бы, в которой оказывается каждый, 
делает эту оперу востребованной. 

Чтобы зажечь в своей душе ого-
нек надежды, зрители с нетерпени-
ем ожидали начала представления, 
предвкушая встречу со знакомыми 
героями, воплощенными любимы-
ми исполнителями, заслуженными 
артистами Илахой Эфендиевой (Се-
виль), Инарой Бабаевой (Дильбяр) 
и Азером Заде (Балаш). Не остави-
ли равнодушным выступления на-
родной артистки Фидан Гаджиевой, 
воплотившей образ Гюлюш, а также 
заслуженного артиста Турала Ага-
сиева, исполнившего партию Абду-
лали Бека. 

Режиссер-постановщик спекта-
кля - заслуженный деятель искусств 
Хафиз Гулиев.

...Опера «Севиль» - историче-
ский артефакт, воплощающий дух 
эпохи. Здесь художественная форма 
становится замечательным инстру-
ментом для визуализации и интер-
претации времени. 

Оркестр под руководством дири-
жера Орхана Гашимова дарит зрите-
лям многогранный звуковой пейзаж, 
насыщенный национальными моти-
вами, ставящими в центр внимания 
богатство азербайджанской музы-
кальной традиции. Замечательная 
слаженность и техническое мастер-
ство музыкантов позволяют им вир-
туозно воплощать композиторские 
идеи, улавливая дух времени и под-
черкивая художественную ценность 
произведения. 

Сценическое решение, тщатель-

но продуманное режиссером, явля-
ется еще одним слоем художествен-
ного документа. Костюмы, декора-
ции, постановка - каждый элемент 
подчеркивает особенности време-
ни, в котором разворачивается дей-
ствие. Режиссерский взгляд на про-
изведение помогает выделить клю-
чевые темы и замысловато передать 
дух эпохи.

Лиричность и глубина партий при-
дают каждому персонажу индиви-
дуальность. Особо стоит выделить 
интеллектуальное взаимодействие 
с публикой, которое присутствует 
в каждом музыкальном моменте. Сце-
нические образы приобретают глу-
бину и эмоциональное насыщение, 
благодаря чему зрители оказывают-
ся вовлеченными в исключительно 
насыщенный внутренний мир каж-
дого персонажа. 

Илаха Эфендиева в роли Севиль 
рисует портрет женщины, являющей-
ся символом силы, гордости и сво-
боды. Ее исполнение этой сложной 
и волнующей роли погружает в суть 
образа, оставляя неизгладимое впе-
чатление у зрителей. Вокалистка соз-
дает музыкальные пейзажи, в кото-
рых каждая нота звучит как мощный 
аккорд свободы. Ее голос, вырази-
тельный и гармоничный, несет в себе 
глубокие эмоции и непоколебимую 

уверенность, что идеально соответ-
ствует образу сильной и гордой Се-
виль. Используя эмоциональную глу-
бину своего голоса, Илаха Эфендиева 
воплощает разнообразие пережива-
ний героини - от горделивой уверен-

ности до трогательной уязвимости. 
Эстетика исполнения привносит в об-
раз Севиль изысканность и стиль. 
Никаких излишеств или театраль-
ных фокусов - только изысканный 
вокал, который создает вокруг об-
раза ауру утонченности и красоты.

Актерское и вокальное исполне-
ние Азером Заде роли Балаша пред-
ставляет собой великолепный обра-
зец выдающегося профессионализма 
и художественного мастерства. Азер 
Заде, широко известный своими га-
стролями по всему миру и участием 
в престижных театральных поста-
новках, привносит непередаваемую 

глубину и красоту в этот классиче-
ский спектакль. Актерское мастер-
ство вокалиста проявляется в ка-
ждом движении, взгляде и эмоцио-
нальной интонации. Его трактовка 
образа Балаша воплощает не толь-
ко внешнюю сторону персонажа, но 
и внутренний мир, душевные пере-
живания, а голос, обладающий бла-
городными оттенками, легко запол-
няет пространство театра, создавая 
магию звучания. Техническая вир-
туозность и чувственность в пода-
че вокальных композиций добавля-
ют опере дополнительную эмоцио-
нальную насыщенность.

Творческая энергия и талант Азера 
Заде неизменно вызывают восхище-
ние у зрителей, а его участие в опер-
ных постановках становится гаран-
тией высочайшего художественно-
го уровня. 

Образ Дильбяр оживает на сце-
не в исполнении Инары Бабаевой не 
только внешне, но и в музыкальных 
линиях. Ее вокальные насыщенные 
фразы, богатые оттенками, дарят 
слушателям удовольствие от встре-
чи с этой роковой героиней. Инара 
Бабаева умело использует весь диа-
пазон своего вокала, создавая вир-
туозные краски в каждой ноте. Сила 
ее театрального выражения придает 
образу Дильбяр неповторимую энер-

гию. Инара Бабаева в роли Дильбяр 
- настоящее творческое воплощение 
роковой и вызывающей красавицы. 
Ее виртуозное исполнение, театраль-
ная выразительность и артистиче-
ская грация делают этот образ не-
забываемым и дарят зрителям уни-
кальное погружение в мир страсти 
и интриги. 

Вместе эти три выдающихся ис-
полнителя создают на сцене поистине 
захватывающий ансамбль, где каж-
дый персонаж, будучи частью слож-
ного музыкального полотна, прида-
ет произведению глубину, интригу 
и чувственность.

Спектакль завершился, зрители 
аплодировали стоя. Вечер стал на-
стоящим театральным триумфом, 
подчеркивая великолепие оперно-
го искусства в исполнении выдаю-
щихся артистов. 

В завершение вечера нам удалось 
побеседовать с Азером Заде.

- Несмотря на отсутствие явной 
национальной специфики в харак-
тере Балаша, что вы чувствуете, ис-
полняя партию в чисто азербайд-
жанской опере? Какие артисты или 
их конкретные интерпретации роли 
Балаша вдохновляли вас в процессе 
подготовки к своему дебюту в этой 
партии? 

- В первый раз я исполнил пар-
тию в этой опере, когда мне было  
23 года. С того дня прошло 10 лет 
и многое сохранилось в моей памяти. 
Исполняя свою партию, я стараюсь 
находить баланс между европейским 
стилем (ведь ты поешь европейски 
поставленным голосом) и националь-
ной тематикой произведения. Потому 
я стремлюсь находить баланс, избе-
гая чрезмерности даже в тех случаях, 
когда произведение требует форшла-
гов и мелизматики. Важно придер-
живаться академических стандар-
тов, создавая звучание, которое вос-
хищает своей красотой. Считаю, что 
современным оперным исполните-
лям следует не только сохранять, но 
и развивать наследие предшественни-
ков, оставивших  нам ценный опыт 
и информацию, на основе которых 
мы продолжаем свой творческий 
путь. Ведь современный музыкаль-
ный мир обязан быть не только ак-
туальным, но и более привлекатель-
ным, чтобы вдохновить и завоевать 
интерес слушателей. 

В детстве я часто слушал Раши-
да Бейбутова, Муслима Магомаева, 
Лютфияра Иманова. У меня был диск, 
в котором были записи исполнений 
Рашида Бейбутова. Помню те эмоции, 
которые я испытал, когда впервые ус-
лышал арию Балаша (Gör nə günlərə 
qaldın) - это было гениальное испол-
нение. Сейчас, когда я исполняю эту 
партию, то фокусируюсь на совер-
шенно другом, - на том, как правиль-
но передать суть и трагедию героя 

зрителю. Надо сказать, что слушая ис-
полнение Лютфияра Иманова, я по-
лучил значительный объем инфор-
мации, на основе которой формиро-
вал свой художественный образ. Это 
свидетельствует о неоценимом вкладе 
этих выдающихся музыкантов в му-
зыкальную культуру страны. Пере-
нимая их технику и выражение, мы 
должны сохранять и развивать то, 
что было создано до нас.

Когда мне сообщили, что состоит-
ся постановка оперы «Севиль» и пред-
ложили принять в ней участие, я со-
гласился с большой радостью, потому 
что готов исполнить эту роль в любой 
момент, ведь музыка Фикрета Амиро-
ва в нашей крови. Безусловно, к под-
готовке спектакля вся команда по-
дошла с большой ответственностью. 

- Учитывая ваш многогранный 
опыт и значимость оперы «Севиль» 
в контексте азербайджанского му-
зыкального искусства, какие, по ва-
шему мнению, технические и худо-
жественные аспекты крайне важ-
ны в исполнении этой оперы для 
того, чтобы передать суть и богат-
ство этого произведения на самом 
высоком уровне?

- Для меня слова в музыке всег-
да имеют огромное значение. Важно 
не только понимать, о чем поешь, но 
и уметь передать эти чувства. В на-
шем искусстве, к сожалению, иногда 
склоняются к простому и красивому 
исполнению. Однако, если речь идет 
о боли, потере или предательстве, не-
обходимо прожить эти эмоции. Про-
фессионализм в музыке требует глу-
бокого погружения в содержание про-
изведения, большого чувства и любви 
к искусству, а главное - уважения к тем, 
чье творчество мы продолжаем. Для 
меня важно, чтобы слова в музыке 
не просто звучали, но и несли в себе 
суть. Театральный аспект также игра-
ет в этом ключевую роль. Мы долж-
ны не только исполнять, но и пере-
давать эссенцию произведения. Сло-
ва должны звучать убедительно, они 
должны быть прочувствованы и пе-
реданы с искренностью. Это создает 
подлинную связь с аудиторией и де-
лает исполнение не просто музыкаль-
ным, но и театральным искусством.

От бесправия и мрака 
к светлой доле
Портрет женщины, являющейся символом силы, гордости и свободы

Азер Заде:

Для меня слова в музы-
ке всегда имеют огром-
ное значение. Важно не 
только понимать, о чем 
поешь, но и уметь пере-
дать эти чувства

Каждый аккорд 
оперы «Севиль» - 

шаг на этом 
захватывающем 

пути к свободе

СПОРТ

АНТРАКТ

Первый турнир года в миро-
вом дзюдо принес команде 

Азербайджана пять медалей. 
Выезд в португальский Оди-
велаш на Гран-при получился 
достаточно урожайным, при-
чем в одной из категорий сра-
зу два наших спортсмена под-
нялись на пьедестал.

Ю.АББАСЗАДЕ

Гран-при одновременно явился 
как проверкой сил перед основными 
стартами, так и возможностью для 
участников показать свою текущую 
готовность и набрать первые очки 
года в зачет олимпийской квалифи-
кации. А учитывая, что в ряде весов 
проходные позиции на попадание 
в Париж имеют несколько азербайд-
жанских спортсменов, турнир ока-

зался для них особенно важен. Поэ-
тому он получился довольно интри-
гующим и с точки зрения внутренней 
конкуренции, передает İdman.biz.

Например, в четвертьфинале лег-
ковесов сошлись Балабей Агаев и Ту-
ран Байрамов. В конце 2022 года на 
итоговом «Мастерсе» в Иерусалиме 
они сошлись в схватке за «бронзу», 
и тогда победа осталась за Агаевым. 
А в Одивелаше Туран взял реванш, 
и хотя в полуфинале проиграл буду-
щему чемпиону Дильшодбеку Бара-
тову из Узбекистана, но реализовал 
шанс в малом финале, победив Гам-
зата Заирбекова (нейтральный ста-
тус). В свою очередь Агаев в утеши-
тельном блоке проиграл финалисту 
Олимпиады Юнг-Вэй Янгу из Тай-
ваня и стал седьмым.

Одновременно двойной пьеде-
стал получился и в категории до  

66 кг. Яшар Наджафов напомнил кон-
курентам, что является чрезвычайно 
опасным соперником. Чего только 
стоит досрочная победа в четверть-
финале над двукратным олимпий-
ским призером Чан-Грим Аном. А по-
сле выигрыша у корейца он оста-
вил не у дел и двукратного призера 
чемпионата мира Йондонперенлея 
из Монголии, выйдя в финал. В ре-
шающей схватке с Яго Абуладзе на 
первый план вышла тактика, а в до-
полнительное время исход встречи 
мог качнуться в любую сторону. Но 
удачливее оказался Абуладзе.

В том же весе к пьедесталу про-
бился Кямран Сулейманов, который 
одержал три победы, но в четверть-
финале уступил японцу Шиншеи 
Хоттори. В утешительном блоке он 
справился сразу с двумя монгольски-
ми дзюдоистами - вначале с Эрден-
баяром Баттогтохом, а затем с Бас-
ху Йондонперенлеем в схватке за 
«бронзу».

В портульском составе нашей 
команды самым звездным дзюдо-
истом был Саид Моллаи (81 кг), ко-
торый в последний раз выигрывал 
медаль Мирового тура дзюдо де-

сять месяцев назад. То его пресле-
довали травмы, то какая-то полоса  
неудач, поэтому его «бронзу» в Оди-
велаше можно охарактеризовать как 
долгожданное возвращение на пье-
дестал. В четвертьфинале он усту-
пил дебютанту элитных соревно-
ваний Йошито Ходжо из Японии, 
но в утешительном блоке победил 
олимпийского чемпиона Рио Хасана 

Халмурзаева, а во встрече за «брон-
зу» одолел узбека Нурбека Морто-
зоева, начав важнейший год в сво-
ей карьере с медали.

В то же время для Эльджана Гад-
жиева (90 кг) медаль из Португа-
лии становится правилом хороше-
го тона. В прошлом году он выи-
грал «серебро» на Гран-при в весе до  
81 кг, а теперь вернулся в Одивелаш, 

чтобы отличиться в более тяжелой 
категории. По ходу соревнования 
Эльджан нанес поражение фина-
листу Пан американских игр Рафа-
элю Македо из Бразилии и чемпиону 
мира, призеру Олимпиады Кристи-
ану Тоту из Венгрии. Между этими 
поединками последовало поражение 
от бронзового медалиста Олимпи-
ады Дон-Хан Гвака, но Гаджиев ис-
пользовал шанс на «бронзу», побе-
див израильтянина Гая Гуревича.

Пять медалей на первом турни-
ре года, безусловно, неплохой ре-
зультат, но есть над чем работать. 
Например, в супертяжелой катего-
рии Ушанги Кокаури (+100 кг) усту-
пил уже в первом круге куда менее 
именитому сопернику из Турции - 
Муниру Эртугу. Двукратный побе-
дитель «Большого шлема» в Пари-
же Балабей Агаев (60 кг) продолжи-
тельное время не может выиграть 
медаль, и хотя набирает рейтинго-
вые очки на турнирах, но пока на-
ходится на вторых ролях.

В женском дзюдо Гюльтадж Ма-
медалиева (52 кг) не смогла прой-
ти дальше 1/8 финала, а Ачелья То-
прак (57 кг), также претендующая 
на лицензию, проиграла уже в пер-
вом круге.

Так что многим спортсменам опре-
деленно надо прибавлять, ведь вре-
мя поджимает.

Португальская премьера
Пять медалей дзюдоистов на первом турнире года

Пять медалей на первом турнире года, без-
условно, неплохой результат, но есть над 
чем работать. Многим спортсменам опре-
деленно надо прибавлять, ведь время под-
жимает


